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подписка 

подорожает.

Г азета в вашем д о м е
Мы несколько лет подряд экспериментировали, выписывали по очереди все томские 

газеты. И все же сделали выбор в пользу "Красного знамени". Почему? Это издание дает 
информацию не только местную, но и общероссийскую. Ведь на московских газетах сейчас 
многие экономят. Мы с мужем с. удовольствием читаем "Еву", решаем головоломки из "Вы
ходного", нравится "Пятница" с рубриками "Домашний доктор' и "Во саду ли, в огороде". 
Хотелось бы, чтобы была развлекательная страничка в субботу. Юмор так нужен в конце 
недели.

О. КУДРЯВЦЕВА, преподаватель школы “Эврика”.
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Бюджет

От макропоказателей к реалиям дня
5 октября в Госдуме состоялись парламентские слушания по проекту федерального Закона 

“О федеральном бюджете на 1996 год”. Обсуждение проекта было бурным: выступали 
представители комитетов, депутатских объединений Госдумы, председатели финансово-бюд
жетных комитетов и руководители законодательных собраний субъектов федерации. Для 
выработки рекомендаций была избрана редакционная комиссия, в состав которой вошел 
председатель Госдумы Томской области Б. Мальцев.

Комиссия отметила позитивные изменения в бюджетном планировании и тот факт, что 
проехт представлен за четыре с половиной месяца до начала финансового года. Но, несмотря 
на все доводы министров (“положение в стране стабилизируется”, “проект составлен на 
основе ожидаемых итогов 1995 года”), члены комиссии пришли к выводу, что бюджетное 
проектирование основано на нереалистичном прогнозе макроэкономических показателей: тем
пов инфляции - 1 процент в месяц, объемов ВВП - 2 тысячи 100 триллионов рублей. 
Формирование доходов федерального бюджета на 1996 год основано на сохранении действую
щей налоговой системы. Члены комиссии не согласились и с предложениями правительства об 
установлении единого порядка учета выручки от реализации по отгрузке, о повышении ставки 
НДС до 21 процента, о покрытии бюджетного дефицита 96-го за счет внутренних заимствова
ний в 49,4 триллиона рублей и внешних заимствований в 32,5 триллиона рублей.

А вот предложения редакционной комиссии участники парламентских слушаний приняли 
единогласно: 1) рекомендовать Госдуме ОТКЛОНИТЬ проект федерального Закона “О феде
ральном бюджете на 1996 год”; 2) передать законопроект в согласительную комиссию по 
уточнению основных показателей проекта; 3) комиссии на обсуждение этих вопросов (особен
но трансфертов) приглашать полномочных представителей субъектов федерации. Участники 
слушаний рекомендовали Госдуме внести в проект бюджета и такое предложение: оставить 100 
процентов подоходного налога и 50 процентов таможенных пошлин в распоряжении субъекта 
федерации. Правительству РФ следует уточнить показатели федерального бюджета, исходя из 
среднемесячного уровня инфляции 3 процента и уровня дефицита в размере 4 процента ВВС.

- Пора и томскому правительству внести в областную Думу законопроект о бюджете на 
1996 год, чтобы и специалистам администрации, и депутатам иметь возможность детально и 
основательно его проработать, - подытожил Б. Мальцев.

Т. ГУБИНА.
Пресс-служба Государственной Думы Томской области.
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Вчера

Пройден очередной 40-метровый рубеж
Бетонные опоры 

коммунального мос
та через Томь мед
л е н н о , но  верно 
“ одеваются”  в ме
та л л и че ски е  к о н 
с т р у к ц и и .  В чера  
пройден очередной 
40-метровый рубеж, 
и скелет мостового 
пролета повис меж
ду 9-й и 8 -й  опора
ми. Всего от левого 
берега до конечной 
на этом этапе 6-й 
опоры нуж но прой
ти  252 метра. Ско
ро сть , с кото р о й
двигается усилиями бригады А . Патрашева металлическая "obu.i>6Jca” ,  - 1 метр в 15 
минут. Точной даты окончания левобережных работ назвать никто не смог: по-прежнему 
специалистам Томского филиала АО “ Сибмост”  мешают срывы в поставках ком плектую 
щ и х и нестабильное финансирование.

Официально

Льгота пока для избранных
Как сообщила пресс-служба областной администрации, недавно для выполнения Закона 

РФ "О ветеранах" из областного бюджета выделено 2,7 миллиарда рублей.
Эти средства будут распределены между городами и районами области пропорционально 

количеству льготников, живущих на их территории. Напомним, что из-за дефицита финансов 
льготы, обещанные по новому закону, с 1 сенября начали действовать лоха только для 
инвалидов и участников Великой Отечественной войны. В начале следующего года админи
страциям районов и городов предстоит отчитаться об истраченных суммах.

Результат

Телевизионный космос все 
ближе

Третий день работает выставка “ Сибир
ски й  дом-95”  в Технопарке. Для большинства 
наш их промышленных гигантов подобные ме
роприятия уж е не в д икови нку . Но среди 
солидны х развернуты х экспо зи ци й  пусть 
скромно, но по-деловому заявили себя и дебю
танты . Например, фирма “ Траверс” , специа 
листы которой начинали в 1993 году с уста 
новки обычных индивидуальных антенн. А 
сейчас представляют на выставке универсаль 
ный комплекс для одновременного приема про 
грамм со спутников и обычного наземного 
телевидения.

- Система позволяет одновременно качест 
венно принимать все четыре том ских канала,
- пояснил один из руководителей фирмы О.
Веснин. - И  порядка 15-20 спутниковы х про
грамм к а к  отечественных ( “ ТВ-6” , “ Н Т В ” ), 
та к  и зарубежных (M TV , CNN и многие дру
гие).

Анонс

Еще и передача
посвящена поселку Устъ-Керелеть, о котором наша газета рассказала 7 октября под заголов
ком "Поселок-"лодкидыш". После публикации шпалозавод сразу убрал третий бетонный 
забор вокруг территории, и в одной из двух водоразборных колонок появилась вода. Но 
перечень проблем поселка настолько велик, что встреча его жителей со съемочной группой 
превратилась почти в митинг, где каждый говорил о полном пренебрежении всех существо
вавших м существующих городских властей к нуждам Усть-Керепети.

Телепередачу можно посмотреть 14 октября в 18 час. по третьему каналу Томского 
телевидения.

Происшествия

Удар был силен, но обошлось без жертв
Погода вечером 10 о к 

тября была не очень-то ра
дующей - нудный мелкий 
дождь, изредка переходя
щий в морось. Возможно, 
это н стало главной при
чиной столкновения. Во 
всяком  случае водитель 
двигавшихся по ул. Крас
ноармейской “ Ж игулей”  не 
справился с управлением 
и выехал на встречную по
лосу, где и столкнулся с 
“ Москвичом” . От сильного 
удара “ М осквич”  даже оп
рокинулся вверх колесами. 
К  счастью, обошлось без 
человеческих жертв.

Деловая хроника

Б а н к и р ы  п р и н и м а ю т  з а я в л е н и е
Участники Томской областной Ассоциации 

коммерческих банков на очередном собрании 
приняли заявление, касающееся кризисной си
туации в банковской системе страны. Отмечает
ся, что кризис, возникший в конце августа ны
нешнего года, сказался и на работе томских 
банков, а в качестве основной его причины при
ведено апрельское решение ЦБР об отчислении 
20 процентов с расчетных счетов предприятий в 
резерв Центробанка.

“Пока такие финансовые инструменты, как 
ГКО, КО и валюта, давали коммерческим банкам 
меньше дохода, чем рынок МБК, говорится в 
заявлении, банкам удавалось компенсировать 
эти отвлеченные в ЦБР средства. Но как только 
была увеличена доходность ГКО, сразу же про
изошло перераспределение средств, что и при
вело к развалу рынка межбанковских кредитов”.

В этих условиях Томская банковская ассо
циация разработала ряд антикризисных мер, ус
пех реализации которых “во многом будет опре
деляться позицией администрации Томской об
ласти к предложениям банковского сообщест
ва".

Заявление подписали руководители томских 
филиалов “Газпромбанка”, “Мосбизнесбанка”, 
“НГС-банка”, “Кузбассоцбанка”, банков “Томь”, 
“Томск-резерв”, “Томсксоцбанка”.

Город науки

Повелители грантов
На этой неделе в университете завершается 

“заявочная кампания". На первый областной кон
курс научных разработок (“призовой” фонд - 1 
миллиард) подано 10 заявок. Условие -проекты 
должны “работать” на экономику и социальную 
сферу Томской области. Значительно больше - 
порядка 40 проектов - ученые ТГУ подали на 
конкурс грантов Российского фонда фундамен
тальный исследований. В прошлом году около 
половины заявок университета этот конкурс вы
играли. Среди вузов России это один из самых 
высоких показателей.

Дела сердечные
После месячной командировки из Зарядно- 

берлинского центра хирургии сердца (признан
ного европейского лидера по многим направле
ниям в хирургии и пересадке сердца) в НИИ 
кардиологии Томского научного центра РАМН 
вернулись профессор В. Шипулин и старший 
научный сотрудник А. Соколов. Они изучали со
временные методы диагностики и хирургическо
го лечения заболеваний сердца. Пребывание в 
Германии томских специалистов финансирова
лось принимающей стороной и благодаря помо
щи немецкого советника-консультанта обладми
нистрации по экономике и науке Д. Армани.

Радиоолимпиада
Вчера в ТАСУР стартовала Всероссийская 

студенческая олимпиада по радиотехнике. По
добные олимпиады Госкомвуз РФ проводит по 
многим специальностям, по данной -традицион
но на базе радиотехнического факультета ТА
СУР. Участвуют гости из городов Сибири, а так
же из столицы.

Кйк «двигать» 
разработки

“Маркетинг научно-технической продукции” 
- так назывался семинар, организованный том
ским маркетинг-клубом, центром поддержки 
предпринимательства USAID, СФТИ и обладми
нистрацией. Обсуждалась проблема - как реа
лизовать научно-технические разработки наших 
ученух на внутреннем и внешнем рынке. В семи
наре участвовал Ф. Бенфер, представитель не
мецкой ассоциации маркетинга, ответственный 
за работу в России и СНГ. Опытный специалист 
(30 лет проработал в концерне “Форд”), он так
же прочел лекции в НИИ Академгородка и в АО 
“Ролтом”.

Андрей КАРЫПОВ.

Комментарий.
Владимир Дурнев, управляющий ТФ “НГС- 

банка” , председатель совета Ассоциации том
ских коммерческих банков:

- Выход из ситуации есть, но, по-видимому, 
он не совсем приемлем для областной админи
страции. Посмотрите, что происходит: если в 
развитых странах центральные банки на валюту 
покупают золото, а под него получают кредиты в 
зарубежных банках, то наш Центробанк “загоня
ет" 20 процентов средств предприятий в фонд 
обязательного резервирования, покупает на них 
валюту и держит ее в банках США и Германии. 
Он не верит, что эти деньги можно сохранить. 
Примерно такая же позиция и у администрации. 
Мы предлагаем ей отдать эти 20 процентов в 
управление коммерческим банкам, но нам гово
рят, что этого не будет. А между тем в сложив
шейся ситуации достаточно родиться одной ма
фиозной структуре, которая имеет на счете 100 
миллиардов рублей, - и она может “уронить” 
любой банк.
1 Феликс Гутман, управляющий ТФ “ Гарант- 
банка” :

- В данной ситуации необходимо рассмат
ривать ряд факторов. Решение о 20-процентном 
резервировании было одним из элементов, ко
торые привели к уменьшению объема оборот

ных средств коммерческих банков. Но ведь из
менилась и сама схема резервирования. Если 
раньше банки резервировали средства в ЦБР по 
ставкам на первое число кахедого месяца, то 
сейчас расчет ставки идет по средним дневным 
остаткам. Если раньше коммерческий банк мог 
всегда уменьшить остатки на первое число, то 
сейчас эта операция совершенно бессмыслен
на. Все это, конечно, сыграло немалую роль в 
банковском кризисе. Однако нас он абсолютно 
не задел, поскольку мы никогда не использова
ли в своих расчетах систему клиринговых бан
ков, а работали через РКЦ.

P.S. 11 октября состоялось совместное за
седание представителей томского банковского 
сообщества и областной администрации. Бан
киры предложили рассмотреть вопросы резе
рвирования, а также возвращения банкам 
средств, собранных по целевому налогу для 
финансовой поддержки малого и среднего биз
неса. Налог, как известно, был признан неза
конным.

Судя по всему, администрация не торопит
ся стать выразителем интересов томских бан
киров. Сегодня гораздо более насущная для 
нее проблема - уговорить банки проинвестиро- 
вать закупку зерна.

~ М. ВЛАДИМИРОВ.

Благотворительность

Я н т а р н а я  к и с л о т а  

п о л е з н а  в с е м
Ровно год назад томское предприятие "По

иск' освоило выпуск уникального препарата, 
получившего название "Янтарная кислота". Эти 
таблетки специалисты рекомендуют принимать 
при повышенных умственных и физических на
грузках, в период тяжелых заболеваний, при 
действии на организм токсических веществ и 
радиации, при алкогольных отравлениях и по
хмельном синдроме, а также как общеукреп-< 
ляющее и тонизирующее в пожилом возрасте. 
Именно для пенсионеров производители реши
ли организовать благотворительную акцию. 
Планировали провести ее к Дню пожилых лю
дей, но не смогли в срок подыскать аптеку, 
которая бы взялась за распространение пре
парата, не накручивая своих наценок.. Но мир 
не без добрых людей: акция все же состоится с 
16 по 23 октября в "аптеке на Савиных", кото
рая находится в здании Института фармаколо
гии возле Лагерного сада (пр. Ленина, 3). В 
указанные сроки пожилые люди при предъяв
лении пенсионного удостоверения по минималь
ным ценам в нужном им количестве смогут при
обрести янтарную кислоту.

нГм хов.

Политика

Позиция томского 
«Яблока»

Лидер Томского отделения “Яблока” Бо
рис Шайдуллин призвал жителей области 
поддержать депутатов областной Думы в их 
намерении оставить прежними сроки выбо
ров губернатора Томской области - 17 де
кабря 1995 года.

Б.Шайдуллин и его соратники по объ
единению “Яблоко" провели недавно пресс- 
конференцию. И хотя тема ее была посвя 
щена октябрьским событиям в Москве двух
летней давности, разговор политиков и жур
налистов естественным образом коснулся 
избирательной кампании в Государствен
ную Думу России и ситуации вокруг выбо
ров главы администрации области.

По мнению Б.Шайдуллина, недавний 
Указ президента, которым установлены сро
ки выборов в органы государственной власти 
и местного самоуправления в субъектах РФ 
“по своему деструктивному заряду равно
силен Указу N1400”. Он категорически про
тив переноса выборов губернатора области 
на 1996 год. При этом лидер томского “Яб
лока” заявил, что список претендентов на 
пост главы исполнительной власти Томской 
области, который на сегодня насчитывает 
три кандидатуры (В.Кресс, И.Тютрин, С.Кра- 
синский), может быть в скором времени 
расширен. Не исключил Б. Шайдуллин и 
своего участия в этих выборах.

Отвечая на вопросы, касающиеся изби
рательной кампании в Госдуму, участники 
пресс-конференции довольно высоко оце
нили шансы “Яблока" получить солидное 
представительство в российском парламен
те. Об этом свидетельствуют и результаты 
социологических опросов, проведенных том
ским центром экономических и политичес
ких исследований. Однако конкретные дан
ные Б. Шайдуллин назвать отказался, на
звав их “слишком оптимистичными”.

С. ПАЛАДИН.

Ставка на районную 
прессу

Совещание с редакторами районных 
газет, посвященное проблемам этих изда
ний, провел представитель президента Рос
сии в Томской области А.Феденев.

Одним из главных вопросов, обсуж
давшихся на совещании, стала развора
чивающаяся в стране избирательная кам
пания по выборам депутатов Государст
венной Думы и проблема освещения ее на 
страницах районной прессы.

И. ФОМИН.

Знай наших!

«У журналистов должна быть своя награда», •
сказала корреспонденту газеты Людмила КАШКОВСКАЯ, заместитель председа
теля Томской государственной телерадиокомпании, в ответ на поздравление по 
случаю присвоения ей звания “Заслуженный работник культуры России".

- Есть заслуженные учителя, строители, врачи и много-много других знаков отличия для 
разных профессий. И только журналисты, хотя их пышно называют четвертой властью, как бы 
нивелированы в общее понятие “культура”. Это о многом говорит... Хотя, конечно; внимание 
приятно, что говорить. Журналистов, технических работников наших служб не часто замечают, к 
сожалению. Сейчас мы все очень рады за Лилию Молодцову, ведущего звукооператора, которая 
награждена медалью ордена “За заслуги перед Отечеством”.

- Награды, простите за банальность, обязывают. Чем новым порадует нас томское радио?
- С октября, как заметили томичи, мы получили право на большее количество часов 

вещания. Теперь голос томского радио звучит до восьми вечера и каждое воскресенье. Готовим 
новый блок передач, о которых прежде только мечтали. Теперь есть возможность обстоятельно 
говорить о нравственных проблемах, экологии, есть время для художественных передач, 
“прямых линий”. То есть появилось время для большего общения с томичами.

* * *
Редакция "Красного знамени" искренне рада за своих коллег из областного радио - 

Людмилу Кашковскую и Лилию Молодцову. Поздравляем со знаками отличия. И желаем 
дождотъея "чисто" журналистских наград.

В конце дачного сезона
Недавно работники уголовного розыска отметили свой профессиональный праздник. И так уж 

пплучилось, что именно в этот день раскрыли крупное преступление буквально по горячим следам. 
Причем особо подчеркиваем: дачную кражу на несколько миллионов рублей.

Благодаря умелым и грамотным действиям работников Томского РОВД во главе с Игорем 
Валентиновичем Калугиным был задержан неоднократно судимый преступник, к тому же находящий
ся в розыске. Более других, на наш взгляд, отличились при проведении этой операции в конце 
дачного сезона Павел Юрьевич Анисимов и Сафарбек Шайн-оглы Гейбатуллаев.

От всего сердца благодарим сотрудников милиции. -Верим и надеемся, что ваш труд будет 
оценен по заслугам, а воры и жулики всех мастей перестанут наглеть от безнаказанности.

С уважением семьи КОНОНЕНКО и ТЮ ХТИЙ.

И л и  п р а в о  и м е е м ?
1 а зарплатой... через суд

Не получая месяцами заработанны х средств, люди все чаще обращ аются к Закону. А результат?
Если ж е н щ и н у  в ы в е ли  из 
те р п е н и я , о н а  сп о с о б н а  на 
все. А  е с ли  те р п е н и е  на 
и с х о д е  с р а з у  у  сотен 
ж е н щ и н ?  Н ы н че  в а п р е л е  
А л е к с а н д р  М и х а й л о в и ч  
Ч у х л а н ц е в , п р е д с е д а те л ь  
П е р в о м а й с к о го  р а й н а р с у - 
д а ,  з а б ы л , ч то  на  д в о р е  -  
в е с н а ...

Чей коллектив «взбунтовался» пер
вым, Чухланцев уже не помнит: Орехов
ской ли школы, почты в Комсомольске 
или райцентровских яслей-сада «Род
ничок». Но факт есть факт: в апреле- 
мае нарсуд в Первомайском районе 
принял и рассмотрел триста одинако
вых исков. Учителя, врачи, медсестры, 
воспитатели детсадов, почтовики и даже 
работники госсанэпиднадзора (ранее 
не замеченные в «громких» акциях), 
единогласно потребовали: взыскать с 
районной администрации все долги по 
зарплате, по детским пособиям (их не 
давали с прошлого мая) и проиндекси
ровать эти суммы с учетом инфляции.

День за днем заседали судьи. Вы
зывали истцов, представителей ответ
чика. Трудно сказать, что случилось в

те дни с районной казной, но, узнав о 
судебных исках, первомайские финан
систы неожиданно выплатили все по
собия на детей. Правда; без индекса
ции. А потому забирать свои иски жен
щины не спешили. И не зря: суд при
знал все исковые требования, поста
вив взыскать с администрации района 
в общей сложности дополнительно 220 
миллионов рублей. Даже при скудных 
процентах инфляции, выдаваемых Гос
комстатом, это было намного больше, 
чем сами пособия. А в июне Первомай
ский нарсуд наложил арест на счет 
администрации: с тем, чтобы из пер
вых же Д£нег, поступивших в район, 
исполнить свое решение.

Ни судебных акций такого масшта
ба, ни подобных решений область еще 
не знала.

- Дело именно в масштабе, - под
черкнул председатель коллегии по граж
данским делам областного суда Нико
лай Иванович Настас. - Сами же статьи 
96, 98, 81-1 Кодекса законов о труде, 
статья 131 Основ гражданского зако
нодательства СССР, как и Закон «Об 
индексации денежных доходов и сбе
режений граждан в РСФСР» - именно 
ими руководствовались первомайские 
судьи, - у нас работают давно. И чем 
дальше, тем активнее. Все чаще в суды 
обращаются люди, чье конституцион

ное право на вознаграждение за свой 
труд без какой бы то ни было дискри
минации (ст.37, пункт 3 Конституции 
РФ) грубо нарушено. Ну а реальный 
результат...

Житель Томска Герман Иванович 
С. отработал долгие годы на государ
ственном научно-производственном 
предприятии НИИПП. А в августе про
шлого года был вынужден уволиться. 
Причина: с весны работникам пред
приятия не платили зарплату. Дело 
усугублялось тем, что жена у Германа 
Ивановича работала в том же цехе. Но 
и уволившись, С: не смог получить свои 
деньги, и весной 1995-го обратился в 
Кировский нарсуд. В иске потребовал: 
взыскать с НИИПП зарплату за про
шлый год с учетом индексации, и еще 
миллион рублей в качестве компенса
ции за причиненный ему моральный 
вред. С таким же иском пришел в суд 
Сергей Николаевич Д.: он уволился с 
НИИПП в прошлогоднем ноябре. Плюс 
к зарплате с процентами «на инфля
цию» Д. рассчитывал получить компен- 1 
сацию за моральный вред в сумме... 55 
миллионов. На суде пояснил: из-за 
безденежья возникли сложности в се
мье, сорвалась важная поездка, а кро
ме того, у него скончался брат, но Д. не 
сумел «выбить» на предприятии день
ги. чтобы похоронить его, как подоба

ло. Администрация же предприятия, 
по убеждению истцов, просто-напро
сто не предприняла необходимых мер 
для работы в новых условиях.

В Кировском нарсуде, выслушав 
обе стороны, постановили: иск удов
летворить. В пользу Германа Ивано
вича взыскать все то, что содержится 
в заявлении; в пользу Д. - зарплату с 
процентами и еще два миллиона - за 
моральный вред. Коллегия областно
го суда решение районных коллег под
держала, поскольку (цитирую) «ответ
чик не представил доказательств того, 
что им были приняты все меры к 
получению оплаты за изготовленную 
продукцию».

Эта история, думаю, многим из 
земляков добавит оптимизма. Слиш- 
ко'м привычными стали ссылки на 
всевозможные трудности -конечно же, 
форсмажорные - на предприятиях, 
где месяцами не платят работникам 
ЗАРАБОТАННЫЕ деньги. Слишком час
то, вдобавок к хроническому бездене
жью, терзает людей сомнение: в са
мом ли деле казна предприятия пуста 
или «тяжелые» обстоятельства творит 
само руководство? Как проверить? 
Как видим, можно и так: через граж
данский иск. Правда, в меру тех воз
можностей, что предоставляет закон. 
А законы, которые регулируют оплату

. труда (и ее индексацию) ныне не хуже 
- и не лучше ■ чем все остальные...

Как объяснили, к примеру, в об
ластном суде, ныне действующий За
кон об индексации (принятый в 1991 
году и ни разу не обновлявшийся) 
«работает» только в случаях, если: пер
вое -истец предъявляет иск к бюджет
ной организации и второе - если его 
предприятие не является бюджетным, 
но реализует свою продукцию (услуги) 
по государственным, фиксированным 
ценам -и тарифам.

Об- эту странную особенность 
«споткнулся» томич Николай Василье
вич 111., обратившийся в Ленинский нар
суд по причине невыплаты ему зарпла
ты товариществом «КОБОСС» аж... с 
1993 года. С учетом инфляции Ш. рас
считывал получить не пятьсот с лиш- 
ним тысяч, а - как минимум - вдвое 
больше. Не получилось. Нарсуд был 
вынужден признать: «согласно уставу 
ТОО «КОБОСС», оплата работ и услуг 
товарищества производится потреби
телями по договорным ценам... а со
гласно ст. второй Закона об индекса
ции, оплата труда работников пред
приятий, самостоятельно определяю
щих цены на производимые ими това
ры и услуги, индексации не подлежит».

(Окончание на.4-й стр.)
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Н а  т е м у  д н я

Н е т  и н ф л я ц и и  у  с л о в а

« С П А С И Б О »
Знакомый директор небольшого 
предприятия рассказывает;
■ К Дню старшего поколения каждому из 
наших неработающих пенсионеров мы 
выделили по сто тысяч рублей. Сумма 
невелика, но,
во-первых, предприятие наше уже не 
столь богатое, как прежде, да и форму 
собственности поменяло, негосударствен
ное оно теперь. Нет дотаций, нет 
бюджета. А во-вторых, многие из 
пенсионеров не работают у  нас уже по 
десятку, а то и больше лет. И вот, 
представляешь, ни один не зашел, не 
позвонил, чтобы «спасибо» сказать.
Что с людьми делается?

Мне странно было это слышать. Пожи
лые люди обычно чутки на доброе слово, 
дело. Вспомнилось, как была счастлива и 
благодарна врач-пенсионер из третьей гор- 
больницы, когда, приехав из другой стра
ны, где она теперь живет, была приглашена 
коллегами на такой же вот праздник, в честь 
старшего поколения, и получила там, на
равне с другими, грамоту за многолетний 
труд и скромную премию. Но было это пару 
лет назад... Неужели так стремительно мы 
меняемся, черствеем душой?

Впрочем, психологи объяснили мне, 
что сейчас это одна из самых трудных задач 
- привить ребенку чувство благодарности, 
даже научить говорить обычное «спасибо». 
Оказывается, во многих семьях взрослые 
теперь редко благодарят друг друга за 
оказанную любезность, поданный обед, вы
глаженную рубашку. (Тут, правда, есть дру
гая сторона, я знал семью, где «спасибо» 
требовали от детей так унизительно, что 
оно застревало у них в горле). Что-то меня
ется в отношениях, люди как бы заранее 
уверены, что им ту или иную любезность 
обязаны сделать. И сами за свое одолже
ние, как говорили в старину, тоже не ждут

Судя по количеству звонков, самая 
“горячая”, а вернее, самая “холодная” точка 
в городе - микрорайон электротехническо
го завода, дома по ул. Киевской, Артема, 
Матросова, Усова, Щорса. С прошлой не
дели атакуют нас жильцы - в квартирах ни 
тепла, ни горячей воды. Ни помыться, ни 
постирать, не говоря о том, чтобы попросту 
согреться. Бывшая работница завода, а 
ныне пенсионерка А.Н. Дзшковская добро
вольно взялась отслеживать ситуацию. Еже
дневно сообщает она в редакцию, как идут 
дела на объекте. Так вот, идут они ни шатко 
ни валко, хотя отключены не только дома, 
но и детский сад, школа.

И наше собственное расследование 
подтверждает тот же вывод. Еще в прошлую 
пятницу начальник ЖКО завода В.Н.Сура- 
деева заверила: “В субботу пошлем экска
ватор, за выходные аварию устраним”. Те
перь Валентина Николаевна обещаний не 
дает, она демонстративно не берет трубку. 
Объясняться вынужден директор завода А.Н. 
Лойко. Но что может сказать Аркадий Нико
лаевич, если подготовку к зиме попросту 
проморгали? Когда уже начали подключать 
тепло, произошла авария на участке маги
страли по ул. Киевской, 98. Едва устранили 
- новый порыв по соседству, по ул. Киев
ской, 90, И не просто “дырка” в трубе. Этот 
участок в 30 метров подлежит полной ре
конструкции. Трассу придется переклады
вать заново. И это в октябрьские дни! 
Сегодня двенадцатое, а конь, как говорит
ся, не валялся. Директор завода ссылается 
на нерадивых жильцов -это они самовольно 
открыли задвижку с горячей водой и трассу 
затопило. “Если будет такое самоуправст-

благодарности.
Когда на почте отмечают, что сократи

лось количество телеграмм, поздравитель
ных открыток в предпраздничные дни, это 
еще как-то можно объяснить - услуги связи 
подорожали. Но ведь за «спасибо» еще денег 
не берут...

Конечно, все из семьи. Моя мама, по
мнится, всегда говорила о знаках внимания: 
«Не пиво - диво, а честь дорога».

Благодарность, похоже, исчезает и из 
производственных отношений. Не каждый 
руководитель предприятия подойдет к рабо
чему в цехе, поблагодарит за добросовест
ный труд, спросит о семье, ответит на его 
вопросы. Из школ больше не шлют на пред
приятия благодарственных писем за то, что 
тахой-то или такая-то воспитывают хорошего 
сына, дочь. Не знаю, чтоб такие письма, как 
бывало прежде, приходили в семьи из армии.

Жизнь делает нас жестче, суровей. Это 
неплохо, но в странах, где давно уже утвер
дился дух борьбы за место под солнцем, дух 
конкуренции, соперничества, доброе слово, 
знак внимания ценятся гораздо больше, чем 
у нас. Быть отмеченным и замеченным обще
ством - хоть фотографией на Доске почета, 
как бы сказали у нас, хоть письмом от руко
водства фирмы, хоть словом в речи директо
ра школы - это престижно. ...Недавно один из 
бизнесменов говорил мне, что Томск - самый 
«беспредельный» город из сибирских. Здесь 
не ценят доброе отношение, могут занять 
деньги и годами не отдавать, могут взять 
товар и исчезнуть с ним. Не знаю, так ли: я 
далек от бизнеса. Но что-то в этом есть 
общее, когда не держат слово, не возвраща
ют долг или не говорят «спасибо». Хотя 
благодарность - одна из немногих ценнос
тей, которые не подвержены столь мучаю
щей нас инфляции.

Соломон ВЫГОН.

во, то вообще неизвестно, когда приступим к 
работе", - сокрушается директор.

Правда, срок Аркадий Николаевич все же 
назвал: через неделю, в среду. Это, между 
прочим, 18 октября. Но и этот срок - услов
ный. До конца недели, как минимум, тепла 
жильцам не видать. При наших-то темпах 
работы переложить целую магистраль...

Электротехнический - едва ли не единст
венный в городе, который жилье „ца баланр. 
местной власти не передал. Теперь мучается 
сам, мучает других. При многомиллиардных 
долгах министерства, при хронической невы-,, 
плате заработной платы рабочим еще и эти 
болячки. 23 миллиона рублей, по утвержде
нию директора, потребовалось на ремонт 
теплотрасс,еще два миллиарда, чтобы жилье 
передать.Но что же спохватилось заводское 
руководство перед самой зимой?

Как наказание - целая сеть порывов. На 
ул. Щорса, где в конце сентября тоже пере
кладывали участок. По ул. Усова, 37, где 
серьезно была повреждена инженерная раз
водка. Все те же ссылки на то, что трасса “не 
наша", что сети “не принимают”. Жильцы 
становятся заложниками Бог знает каких труд
ностей - ВПК, всей российской экономики, 
местных межведомственных неувязок и 
многого другого.

Давно следовало ожидать, что мы “забук
суем” на межведомственных сетях. Местная 
власть теперь разводит руками: “Не можем 
воздействовать на предприятия”. Но ведь не 
в воздухе же висят эти заводы, фирмы - на 
томской земле, между прочим, стоят. И до 
ведомственных ли разборок сейчас, когда 
помогать надо?

Нина ГУБСКАЯ.

В  п р о в и н ц и и

Б ы т ь

и л и  н е  б ы т ь

-этот вопрос со всей остротой встал 
перед подсобным хозяйством «Бе- 
лоярское», что в Верхнекетском 
районе. Пока что оно принадле
жит АО «Томсктрансгаз», однако 
газовики больше не намерены «га
сить» растущие убытки: с начала 
года эта цифра перевалила за 300 
миллионов...

Правда, само «Белоярсхое» не 
намерено сдаваться: ведь другой 
работы в поселке Палочке людям 
не найти. До ноября «Трансгаз» 
пообещал дояркам, скотникам и 
механизаторам платить зарплату 
и выдать потом выходные посо
бия; за счет газовиков отремонти
руют котельную. Ну а дальше... В 
районной администрации сейчас 
обсуждается вопрос о переводе 
«Белоярского» в муниципальную 
собственность. Сами же сельхоз- 
ники думают над возможностью 
поставки газовикам молока и мяса 
по долгосрочному договору.

К и н о  з а  2 0 0  

м и л л и о н о в

Не простое кино - стерео. Уста
новку купили для стрежевского 
Дома культуры «Нефтяник» на 
деньги, которые выделило акцио
нерное общество «Томскнефть», в 
Москве при посредстве фирмы 
«Люрит». А поскольку она обо
шлась в круглую сумму, то и посе
щение стереосеанса в «Нефтяни
ке» обходится жителям города в 
10 тысяч рублей. Северяне, одна
ко, уже доказали, что за ценой не 
постоят за первые несколько дней 
демонстрации стереобоевика в ДК 
побывали десять с лишним тысяч 
зрителей. Для школьников работ
ники Дома культуры обещают сде
лать скидку: до пяти тысяч за би
лет.

Е. ПОРФИРЬЕВА.

К р а с к и ,  к и с т и  

и . . .  л ю б о в ь

Выставка работ юных живо
писцев • учеников Колпашевской 
детской художественной школы - 
открылась в музее города.

Больше 260 мальчишек и дев
чонок приобщились к азам пре
красного за двадцать с лишним 
лет ее существования. Кстати, толь
ко в прошлом году '&Уудожка» 
смогла переехать в просторное, 
капитальное здание, подаренное 
ей городом: до зтого занятия шли 
в деревянном бараке постройки 
сороковых. Но ни теснота, ни хо
лод не мешали ее ученикам без 
остатка отдаваться своему увле
чению. О многом скажет такая 
цифра: каждый четвертый выпуск
ник продолжил художественное 
образование, многим школа дала 
путевку в профессию. Саша Те
рентьев, например, сейчас - теат
ральный художник в Минусинске. 
Рита Чабанова, закончив в Каза
ни художественное училище, ра
ботает в Туле реставратором, по
могает восстановить настенную 
живопись в одном из старинных 
храмов.

С.УРАЗО В.

Т е п л о  в  в а ш е м  д о м е

Е щ е  н е д е л ю  п р и д е т с я  п о д о ж д а т ь  -
" у т е ш а е т "  ж и те л е й  б о л ь ш о г о  м и к р о р а й о н а  р у к о в о д с тв о
э ле к тр о те х н и ч е с к о го  з а в о д а .

Выборы-95

ЦЕНТР И ОКОЛО НЕГО
П родолж аем  знаком ить  читателей с избирательны м и б л о ка м и  и объединения
м и , готовящ имися к  вы борам  в новы й состав Государственной Д ум ы  России.

Сегодня мы представляем основные 
избирательные объединения центрист
ского толка. Здесь тоже тесно. П олити
ческий центр стремится1 отвоевать сей
час большинство российских партий и 
движений. В этом главное отличие ны
нешней ситуации от выборов 1993 года, 
где «погоду» определяли крайние поли
тические силы. К  концу 1995 года нахо
диться «с краю» уже немодно.

Вообще-то границы политического 
спектра сегодня размыты настолько, 
что путаница возникает не только в 
головах рядовых российских избирате
лей, но и у  специалистов: журналистов, 
политологов, социологов. Особенно это 
касается центристских или околоцент- 
ристских партий и движений. И х лиде
ры сами немало способствуют созданию 
такой путаницы.

К  примеру, блок Виктора Черно
мырдина «Наш дом - Россия» сразу же 
был объявлен «правоцентристским». Од
нако главным своим лозунгом с момен
та своего образования «НДР» продекла
рировал сохранение и продолжение ны
нешнего курса экономических преоб
разований, чрезмерный радикализм 
которого крити кую т не только «цент
ристы », но и «правые». Недавнее заяв
ление Черномырдина о необходимости 
проведения референдума о частной соб
ственности на землю такж е  слабо впи
сывается в идеологию «центризма».

Тем не менее «Наш дом» пусть 
формально, но занял центристскую  
ниш у, при этом выдавив из нее другие, 
более мелкие, партии и движения.

Сила и слабость «НДР» в его слия
нии в общественном мнении с понятием 
«партия власти». Сила заключается в 
организационных, финансовых, пропа
гандистских возможностях, слабость - 
в явной непопулярности у  населения 
нынешнего правительственного курса.

Уникальность «НДР» состоит в том, 
что сегодня это фактически единствен

ное неоппозиционное 
избирательное объеди
нение. Все остальные 
рвутся к  власти, «Наш 
дом» стремится сохра
нить у  себя власть.
Именно «НДР» объяв
лен главным против
ником на выборах по
давляющим большин
ством российских из
бирательных объеди
нений и блоков. В том 
числе «демократичес
ки х  ».Парадоксально, 
но положение защ и
щ а ю щ и хся  создает 
Черномырдину и его 
сторонникам опреде
ленное психологичес
кое преимущество - 
русский человек всег
да становится на сто
рону обижаемого, даже если тот ему и 
не очень нравится. И  чем больше будут 
громить и костерить блок премьер-ми
нистра, тем больше шансов у  того на 
предстоящих выборах.

Томскую  область в «Нашем доме» 
представляют личности хорошо знако
мые: Виктор Кресс и Григорий Щ амин 
- по федеральному списку, Владимир 
Ж и д ки х  - по 174-му одномандатному 
избирательному округу .

Левоцентристским, по замыслу его 
создателей, должен был стать избира
тельный блок председателя Госдумы 
Ивана Рыбкина. Предполагалось, что 
он вберет в себя многие влиятельные 
политические силы , действительно сто
ящие в центре и чуть слева от него: 
федерацию независимых профсоюзов 
Ш макова, аграрную партию Л апш ина, 
объединенную промышленную партию 
Вольского и Щербакова. В будущем 
блок Рыбкина и блок Черномырдина 
должны были послужить базой для ус

тановления в России стабильной двух
партийной системы.

Однако в действительности все вы
шло по-иному. Идти с Рыбкиным не 
согласились ни аграрники, ни профсо
юзы, ни промыш ленники. Последним 
покинуло спикера движение «Мое оте
чество», возглавляемое Борисом Громо
вым и Станиславом Ш аталиным. Глав
ной причиной, по которой блок Ры бки
на оказался значительно «худее», чем 
предполагалось, его бывшие соратники 
назвали «излиш нюю мягкость и неоп- 
позиционность» Ивана Петровича.

Н о ... свято место пусто не бывает. 
Председатель Госдумы сумел предста
вить на суд избирателей достаточно 
интересный и даже интригую щ ий спи
сок кандидатов в депутаты. Которы й, 
правда, может быть, и остался «цент
ристским» по своей суммарной полити
ческой ориентации, но вряд ли уж е 
является «левым». Т ак, в головной час
ти федерального списка мы видим прези-

Р е з у л ь т а т Найдет иголку в стоге сена
АООТ «Томский завод измерительной аппаратуры» ос

воил выпуск индукционного переносного металлоискателя. 
С его помощью можно обнаружить не только металл, но и 
даже небольшие его примеси в предметах и других непро
водящих или слабопроводящих средах.

Обширна область применения новинки: криминалисти
ка, геология, археология, коммунальное хозяйство, до
смотр на таможне и в гражданской авиации, на предприяти
ях по переработке драгоценных металлов, в медицине, 
ветеринарии и иных сферах. Естественно, ПР-507 найдет 
широкое применение у военных для поиска и обнаружения 
мин.

Новый прибор позволяет вести поиск в грунте любой 
влажности, кирпичной кладхе, воде, находить люки и ко
лодцы, исследовать трубопроводы и водоводы. Выпускает
ся он в обычном варианте и десантном, где предусмотрено 
укладывать его в специальный ящик и сбрасывать с высоты. 
Что примечательно, прибор действует при перепадах тем
ператур от -50 до + 50. Автономное же питание от батареи 
в 9 вольт делает его универсальным.

Выпуск подобной продукции требует высокой квалифи
кации от работников предприятия. Бригада слесарей- 
сборщикоа под руководством А. С. Чернявского справляется 
с заданиями.

Благодаря выпуску новой продукции, которая находит 
широкое применение и в мирных условиях, предприятие 
наращивает объем производства. Недавно достигнут уро
вень 1991 года.

В. КАЗАНЦЕВ.
На фото автора: радиомонтажница О.Н. Трубачева.

С и б и р с к о е  с о г л а ш е н и е Выжить хотят все. Но не всем по дано
Такова нынешняя экономическая ситуация в АПК

Н а  а гр а р н о й  к а р те  С и б и р и  
То м ск , е с ли  с у д и ть  о  с е л ь - 
х о з у г о д и я х  в о к р у г  не го , 
з а н и м а е т весьм а скр о м н о е  
м е сто . П о  о тн о ш е н и ю  к 
д р у г и м  к р а я м  и о б л а с тя м  о н  
в ы гл я д и т  к а к  со в х о зн о е  
о т д е л е н и е  и л и  д а ж е  б р и га 
д а .  Э ту  «в е с о в у ю » н е зн а ч и 
те л ь н о с ть  р а н ь ш е  в извест
н о й  м е р е  к о м п е н с и р о в а ли  
б о л е е  вы сокой  п р о д у к т и в 
но стью , н а и б о л е е  п р о гр е с
сивны м и те х н о л о ги я м и , 
с о с р е д о то ч и в  и х  на п р и го 
р о д н ы х  п ти ц е ф а б р и к а х , 
к о м б и н а та х  и к о м п ле к с а х , 
к о то р ы е  мы п р и в ы к л и  и м е 
н о в а ть  «п е р в ы м и » и л и  
«к р у п н е й ш и м и »  за У р а л о м .
К  с о ж а л е н и ю , те п е р ь  и м е н 
н о  о н и , п е р в ы е  и к р у п н е й 
ш и е , п р и н о с я т то м и ч а м  уж е  
н е  с л а в у  и п о ч е т , а  скор е е  
р а з о р е н и е . И з  к о р м и ль ц е в  
о н и  п р е в р а щ а ю тс я  в и ж д и 
в е н ц е в , в о б у з у . П р а в д а , не 
п о  своей в и н е . Н о  о т  этого 
о б л а с ти  не  л е гч е .

ОЭТОМУ, встречая сибирских аг
рариев, входящих в Координа
ционный совет межрегиональ
ной ассоциации «Сибирское со

глашение», томичи мало чем могли по
хвастаться. Да никто этого от них и не 
ожидал. Томск для встречи был определен 
не по каким-то особым соображениям - в 
порядке очередности. И если КС принять 
за школу выживания, что недалеко от ис
тины, то мы в ней скорее не преподавате
ли, а ученики. И поучиться нам у соседей, 
испытывающих в общем-то те же беды и 
муки, есть чему. Не грех, конечно, сказать 
и об удачах. Нынче земледельцы нашей

области соберут около 18 центнеров зер
на на круг, а, например, алтайцы - всего по 
11... И все равно наш урожай выглядит 
краюшкой в сравнении с их караваем. Тем 
более что происходит сверка не образцов, 
а управленческого умения.

На это - на взаимную учебу, сверку 
опыта - настраивал собравшихся и пред
седатель КС, заместитель главы Алтай
ского края А. Ф. Затлер. Он попросил 
коллег поменьше ругать правительство - 
все равно, мол, от этого никакого толку, 
ждать от «верхов» нечего, а побольше 
внимания уделять на поиски выхода из 
кризисной ситуации.

Сибиряки не сегодня приучены рас
считывать больше на себя, обращаться к 
самим себе. Нет, до панического вопля 
«Спасайся, кто может!» на аграрном ко
рабле дело еще не дошло. Но отчетливо 
слышен другой, пожалуй, не менее тре
вожный призыв: «Спасай, что можно!»

За что же, утопая, хватаются и что 
пытаются спасти наши соседи? Сегодня 
КС интересен ответами прежде всего на 
этот вопрос. В них нуждаются и томичи.

Так вот, в Новосибирской области, 
например, уже отчаялись спасать живот
новодство, как таковое, поскольку оно 
непоправимо убыточно. Люди не хотят 
работать на фермах за нищенскую зар
плату. Производство сворачивается, скот, 
лишенный нужного ухода, гибнет. А нет 
производства - и денег нет. Губительный 
круг, похожий на петлю, сжимается все 
плотнее, удушливее. Первыми в этой пет
ле задохнулись птицефабрики, начиная с 
бройлерной. В ней повисли и другие «тя
желые» сельхозкомплексы. Но можно ли 
хотя бы ослабить эту рыночную петлю, 
чтобы высвободить из нее комплексы? 
Как это сделать?

Новосибирцы считают, что в первую 
голову надо спасать не что иное, а - 
землю. И без того уже, как говорил А. В. 
Клякин, около 35 процентов пашни (в на
шей области, пожалуй, не меньше) забро
шено. И надо отдавать эти земли, чтобы

окончательно их не потерять, птицефаб
рикам -пусть берут с них корма, ставшие 
недоступными из-за слишком дорогих до
рожных и иных тарифов. Другой выход -в 
том же направлении - объединять живот
новодческие комплексы с зерновыми хо
зяйствами - пусть спасают друг друга.

Нечто подобное пытаются предприни
мать и в нашей области («Заварзино» 
арендует землю в Кожевниковском райо
не, Томская птицефабрика скупает зерно 
в хозяйствах Причулымья и т.л.), но опре
деляющей системой это еще не стало.

Красноярском крае нашли не
сколько иное решение, о чем 
поведал зам. краевого главы и 
начальник сельхозуправления И. 

П. Орешонков: выделяют средства на за
купку в своих хозяйствах зерна для нужд 
своих же... Таким образом удалось «за
крыть» все потребности в зерне, которое 
сначала закупается (скажем, весной), а 
затем, согласно договорам, доставляется 
хозяйствами потребителям. (В Томске так 
пытались поступить с овощами). Устанав
ливается своеобразная система экономи
ческого управления селом: хозяйства ста
раются производить то, что у них покупает 
администрация. Это ведь не сегодня от
крыто: производство рождается спросом.

- Но если уж мы авансом выдали 
хозяйствам деньги за продовольственную 
пшеницу, - говорил И. Орешонков, - то 
будьте добры представить осенью или 
зимой высококачественное зерно, а не 
шелуху.

(У нас в области до таких закупок 
зерна дело еще не дошло, хотя именно это 
предлагал летом через нашу газету А. И. 
Таловский, «Томскхлебопродукт». Но, прав
да, администрация выделила средства на 
дотацию продовольственного зерна).

Решив проблему с зерном, краснояр
цы взялись за... растительное масло. По
чему? Они прикинули, что за это масло 
покупатели края выкладывают в год около 
300 миллиардов. И эти денежки уходят 
куда-то к южному «дяде». Нехорошо... Есть

смысл это масло производить самим - 
выгода очевидна и деньги не сбегут. 
Красноярцы намерены также разводить 
грубошерстных овец и шить полушубки, 
пользующиеся спросом на сибирском 
рынке, и всерьез заняться неоправданно 
забытым и сулящим выгоды коневодством 
(в этом они, похоже, и впрямь обскачут 
томичей, которые только любуются на коня 
в своем гербе). А «развязку» для животно
водства, где пока что средства омертвля
ются в виде невостребованной продукции, 
Орешонков видит в углубленной перера
ботке сырья.

Нельзя сказать, чтобы томские агра
рии всего этого не понимали. У нас их 
«верхушка» выглядит даже более состоя
тельной, чем у соседей. Если в других 
областях, например, заместитель главы 
«по селу» одновременно является, как пра
вило, и начальником сельхозуправления, 
то в Томске, где и областной глава изна
чально аграрник, эти «посты» разделены, 
видимо, из-за чрезмерной нагрузки, а, 
может, для пущей важности... И несмотря 
на такую солидность, не можем мы поче
му-то определить с той же ясностью и 
четкостью приоритеты в спасении и раз
витии сельхозпроизводства. Лидеры на
шего крестьянства не прочь всю вину за 
распад сельхозпредприятий свалить на 
сами эти предприятия и не предложить им 
никакого выхода.

Выступавший на совете зам. главы 
Томской администрации И. И. Титов (а не 
начальник сельхозуправления А. Н. Каплу
нов, кстати, член Координационного сове
та) отнес в свой актив заготовки продо
вольственного зерна, закупку по контрак
там овощей, создание на зиму запасов 
сливочного масла... «Вот еще за лен взя
лись, - сообщил он, - хотя неясно, выгоден 
ли он». О той критической ситуации, что 
сложилась на овощеводческом комбина
те, бройлерной птицефабрике, свиноком
плексе и других предприятиях, - ни слова. 
Да и что говорить? Надо ведь предлагать 
выход...

Чтобы получить продукции на один 
рубль, часто повторяет Титов, крестьянин 
должен израсходовать три. Кто даст эти 
три, или хотя бы два? Только государство, 
если оно хочет выжить. Так делается во 
всем мире. И наше дает, но называет это 
дотациями, кредитами, лезингом и т.д. 
Предполагается, что с долгами село долж
но рассчитаться. Но когда и чем? Не 
хватит ни зерна, ни молока. И нельзя в 
этом не согласиться с Иваном Иванови
чем, что все эти кредиты, включая и товар
ный, - признание правительством того 
факта, что село- не сможет без господ
держки. Но прямо сказать об этом почему- 
то не хотят, вот и приходится лукавить. И 
если бы долги кому-то вздумалось вос
требовать, то сразу открылось бы и друг 
гое: государство заламывает такие цены 
за кредиты, к которым не прибегают даже 
рэкетиры, относящиеся к крестьянам бо
лее сочувственно...

Поэтому и крестьяне, и их начальники 
уповают на то, что неоплатные долги бу
дут, конечно же, списаны. Отсюда -бес
контрольность за использованием средств. 
Из того, что выделяется селу, часто до 
непосредственно товаропроизводителей 
доходит лишь треть, остальное оседает в 
посреднических карманах. И местные на
чальники с этими «подачками» не церемо
нятся, используя их часто к личному благу. 
И выезжают, как выразился выступавший 
на КС, из моря крестьянских слез на 
иномарках... (Это и к вопросу о «бедных» 
сельских руководителях).

Вообще в среде аграрной верхушки 
начинает преобладать мнение, что в усло
виях нынешнего кризиса и спада могут 
уцелеть лишь около 30 процентов хо
зяйств. Это преимущественно те, которые 
и раньше «определяли политику», которые 
сдавали продукцию стране и за остальных 
70. Раньше хватало средств на поддержку 
и слабого (но подавляющего) большинст
ва. Теперь что делать с «остальными», 
которых и раньше обделяли, а нынче вооб
ще им готовы дать под зад? Сократить?

На КС не могли замолчать, что сами 
крестьяне в штыки встречают предложе
ния такого рода: сохранить крепкие хозяй
ства, а слабые распустить «по домам». 
Если кто может, пусть действует в одиноч
ку, живет своим подворьем или объединя
ется с другими такими же горемыками. Но 
никто не хочет погибать в гордом одиноче
стве. Всякий норовит что-то взять из гос
поддержки.

ело не только и не столько в 
деньгах, в дотациях и кредитах. 
Беда еще в том, что нет единой 
технической политики. По алтай

ским полям, например, бегают комбайны 
восьми видов - и ничего хорошего в том 
нет. В одних хозяйствах отказываются от 
«Енисеев» и «Нив» в пользу «Донов», а в 
других этот «Дон» не пускают и близко к 
порогу, потому что после того, как он 
утрамбует поле, оно должно года три от
дыхать, Приходить в себя. Ну а «корень 
зла» в том, что у сибирских хозяйств 
сейчас нет такой техники, с помощью 
которой можно было бы производить кон
курентоспособную продукцию. Могут ли 
они сами изобрести и сделать такую тех
нику? Наверное, могут. Но опять же нужна 
заинтересованная правительственная по
литика...

В общем, как ни зарекались аграрные 
лидеры не смотреть на «верх», они то и 
дело сбивались на критику правительства, 
к которому у них весьма серьезные и 
обоснованные претензии, что и «легло» в 
основу их решения. Что ж, Сибирь - не тот 
край, с коим нельзя считаться, чей голос 
можно проигнорировать. Это так. Но, ду
маю, что Координационный совет очень 
верно поступил, приняв и такое решение: 
на каждой новой встрече детально знако
миться с делами той или иной области, 
края.

Александр СОЛОВЬЕВ.

дента банка «Империал* (это о нем 
цикл  рекламных клипов «Всемирная 
история») Сергея Родионова, управля
ющего делами президента России Пав
ла Бородина, а в региональном списке - 
Владимира Бауэра, Сергея Ильина и 
Александра Трунтягина.

Среди центристских избирательных 
объединений, уже имеющих опыт пар
ламентских выборов, можно назвать 
«Ж енщ ин России*. Центристами они 
являются не по сути своих предвыбор
ны х лозунгов, а, ка к  говорится, по 
определению: умиротворяющая, стаби
лизирующ ая роль, приписываемая ж ен
щинам вообще, перенесена и на «одно
именное» политическое движение. То
мичей в списке «ЖР» представляет 
Людмила Эфтимович.

Объединение «Памфилова-Гуров- 
Лысенко (Республиканская партия Рос
сийской Федерации)» представляет со
бой осколки некогда могучей полити
ческой силы - «Демплатформы в КПСС», 
движения «Демократическая Россия». 
Растворившись два года назад в «.Выбо
ре России* и «Яблоке»,республиканцы 
утратили свой былой вес, и их сегод
няш няя попы тка возродиться в новом 
обличьи вряд ли будет удачной. Во 
всяком случае, среди фаворитов пред
выборной гон ки  они не числятся. От 
томичей в списке объединения - лица, 
малоизвестные широкой публике: А лек
сандр А ким ов, Владимир Смокотин, 
Сергей С какун , Татьяна Соболевская. 
По одномандатному округу  томские рес
публиканцы будут поддерживать Сте
пана Сулакшина.

Ц ентристским величает себя объ
единение «Партия самоуправления тру
дящ ихся», во главе которого находятся 
известный хирург-офтальмолог Свято
слав Федоров, бывший генпрокурор 
Алексей Казанник и артист Александр 
Пороховщиков. Томичей в списке объ
единения представляют Александр Его
ров, Людмила Теплякова, Петр Кошель 
и «одномандатник» В иктор Пастухов.

Оставим неназванными остальные 
избирательные объединения и блоки, 
жмущ иеся к  политическому центру. 
Достаточно того, что и названным бу
дет весьма трудно набрать необходимые 
5 процентов голосов избирателей.

С. ПАЛАДИН.

П о  с т р а н е

На Южный полюс - 
в одиночку

Известный российский путешест
венник Федор Конюхов отправился 
сегодня в очередной поход. На сей 
раз он намерен в одиночку покорить 
Южный полюс и водрузить там флаг 
России, который ему вручили в тор
жественной обстановке в Госдуме.

Конюхов был участником 1-й 
лыжной экспедиции газеты "Комсо
мольская правда", принимал учас
тие в международном трансаркти
ческом лыжном переходе СССР - Се
верный полюс - Канада, в лыжной 
экспедиции "Арктика" к Северному 
полюсу, который затем покорял в 
одиночку, являлся руководителем 
советско-американского трансконти
нентального велопробега.

Как рассказал Конюхов, он соби
рается достичь Южного полюса 31 
декабря. В планах путешественника 
- восхождение на высочайшую вер
шину Антарктиды (5140 м) и участие 
в 1996 году в кругосветном плавании 
на барке "Крузенштерн".

Не скифы, а индусы
Четыре тысячелетия назад в сте

пях Придонья жило племя, этнически 
близкое народам, населяющим Ин
дию. К такому выводу пришли уче
ные Воронежского университета пос
ле исследования археологических 
материалов летней экспедиции. Этот 
факт опровергает предположения о 
том, что в курганах на территории 
Рамонского района Воронежской 
области находились татаро-монголь
ские или скифские захоронения.

Смертельный
кайф

Новосибирск вошел в первую 
"пятерку" регионов России • после 
Москвы, Петербурга, Краснодарско
го и Ставропольского краев, где за
регистрировано наибольшее количе
ство преступлений, связанных с нар
котиками. Об этом сообщил на пресс- 
конференции Николай Гайдуков, на
чальник отдела по борьбе с незакон
ным оборотом наркотиков управле
ния внутренних дел Новосибирской 
области.

Ситуация объясняется географи- 
ческимрасположением региона, раз
витой сетью коммерческих путей, аса- 
зал Николай Гайдуков. Официально 
в области зарегистрировано около 5 
тыс. наркоманов, но, по словам Гай
дукова, на самом деле их в десятки 
раз больше. Объемы оборота нарко
тиков возросли: если в 1993 году в 
области было изъято 40 кг наркоти
ческих веществ, то с начала текущего 
года милиции удалось изъять их бо
лее 700 кг. В 1994 году выявлены 124 
преступные группировки, занимаю- 
щиесяраспространением наркотиков. 
Однако многие уголовные дела, ках 
ни парадоксально, заметил Гайду
ков, передаются на рассмотрение в 
товарищеский суд. По словам Гайду
кова, потребители наркотиков стре
мительно молодеют, и в Новосибир
ске работают 12 подростковых и дет
ских врачей-наркологов, среди па
циентов которых встречаются вось
милетние наркоманы.

(РИА).



И ощ ы е п о с т у п л е н и я  
з а п ч а с т е й  

и а в т о м о б и л е й  У А З  
в А О З Т  То|Я£ к  А в т о  У А З с е  р в и с . 

И м е ю т с я  к у з о в е  У А З  4 6 9 , 
4 5 2 Д , р е м ы , 

п р . А к а д е м и ч е с к и й  8 / 1  
ул . К а р л а  М а р к с а ,  20 

а в т о м о б и л и  в ы с т а в л я ю т с я  
н а  а в т о р ы н к е  (с т а д и о н  " Т р у д " ) .

т. 25 -8 9 -5 6

_ _ _ _ _ _ _ _

М о л д а в с к и е  к о н с е р в а ц и и :
-  зеленый горошек. 650 г - 5250 ру5.;

-  впнограп в яблочном соку,
650 Г - 4500 ру5.;

-  ажем "Ассорти", 650 г - 5000 ру8.:
-  томаты маринованные.

900 Г - 6000 РУ5.;
-  компот "Вишня". 1060 Г - 6200 РУ5. 

У л . Б ернская, 2 0 , база облпотреб
союза. Фруктохранипише N 1.

Продукция подлежит сертификации.

Гусеницы в сборе Т-170ЪТ-130;
" б а ш м а к " ,  б о л т ,  г а й к а .

А д р е с : с т .П р е д т е ч е н с к , А О О Т  "РЭМ ". 
Т е л . 9 4 8 - 3 1 6 , 9 4 8 - 3 1 5 .

В Ы  Х О Т И Т Е

В Ы  Х О Т И Т Е

В Ы  Х О Т И Т Е

сделать шаг в большой бизнес?!

повысить свой престиж?!

заявить о себе в томском регионе -  
деловом, политическом и культурном 
сердце СИБИРИ?!

Т о г д а  В а м  п о  п у т и  с  Р И К А  г о с у д а р с т в е н н о г о  т е л е в и д е н и я .

Ежедневно лучшее вечернее и утреннее время в эфире.
Около 1,5 млн. телезрителей в Томской и прилегающих областях.
Все это в Вашем полном распоряжении - достаточно только позвонить по телефону 77-85-38 
или зайти по адресу: ул.Яковлева,5,РИКА.
Звоните,приходите и Вы останетесь довольны,ведь мы работаем для Вас.

Н О ВЫ Е А ВТО М О БИ Л И :
ВАЗ-21099 - 49500000 руб.; 
ВАЗ-21213 -  39500000 руб.; 
ВАЗ-21061 -  29500000 руб.

продает организация.
Тел. 26-43-00.

ЧЕРНЫЙ
МЕТАЛЛОПРОКАТ:
ПИСТ 2 м м  - 2 3 0 0 0 0 0  руб., 

2 ,8  м м  - 2 3 0 0 0 0 0  руб.,
5 м м  - 1 8 5 0 0 0 0  руб.,
6 м м  - 1 8 5 0 0 0 0  руб.,

10 м м  - 1 8 0 0 0 0 0  руб.,
16 м м  - 1 8 0 0 0 0 0  руб.|

уеопок 5 0 x5 0  - 1 8 5 0 0 0 0  руб., 
6 3 x 6 3  - 2 0 0 0 0 0 0  руб.) 
ш веллер NN 8, 16, 18) 

круе , d -1 8 , 20) 
т р у б а , d -3 2 , 40 , 60 , 1 14  - 

3 5 0 0 0 0 0  руб., 
d -7 6 (8 )  - 2 2 0 0 0 0 0  руб.) 

катанка, d=6 мм - 1800000 руб.; 
В Р И , d -5  м м  - 2 3 0 0 0 0 0  руб.

Теп. 7 8 0 - 1 1 4 .

С ЕР В Ш С Я Е С
Тел: 75-61-00, 75-68-39. Ул.Бериига, 4

Т О Р Г С Ш Н
УлТаторская, 16

ПЕЧЕНЬЕ: "Ш ахматное”,
"Наша м ар к а"..............................6500 руб. кг;
МАСЛО РАСТИТЕЛЬНОЕ, 0,5 л .... 6700 руб.; 
ВАФЛИ, пряник фасованный. 4  вида; 
КАРАМЕЛЬ, 16 видов .. 8 800 -18000  руб. кг; 
КОНФЕТЫ (коробка), жевательная 
резинка, "Чупа-Чупс";
КРУПЫ: гречка, рис, пшено, овсянка, 
манная, горох, пшеничная, перловая; 
КИСЕЛЬ, ЖЕЛЕ, сухое мороженое, крем, 
соки, компоты;
РЫБНЫЕ КОНСЕРВЫ, каши с мясом,
кетчуп;
СПАГЕТТИ, макаронные изделия 
(Венгрия, г.Томск);
ПИВО (Бельгия), бутылка 0,25 л,
3 в и д а .......................................  2500-2700  руб.,
ж/банка, 0,33 л ....................  2500-2700  руб.;
СИГАРЕТЫ "Прима", болгарские, 
американские, папиросы;
СТИРАЛЬНЫЙ ПОРОШОК, ШАМПУНЬ, 
зубная паста.

Продукция подлежит сертификации.

А г р о ф и р м а  "Т о м и м "  р е а л и з у е т

Г р и б ы  В Е Ш Е Н К А " .
Грибы  выращ иваю т ся в экологически чис
тых условиях. Гр и б  - диет ический, б ел к о 
вый продукт , богат витаминами группы  
"В", " С " ,  "Е", содерж ит  прот ивоязвенны е и 
прот ивоопухолевы е в-ва, выводит из орга
низма радиоакт ивны е в-ва и соли т яж елы х  
м ет аллов.

Для приготовления блюд используются све
жие, сухие и консервированные грибы.

Грибы можно приобрести в магазинах и киос
ках фирмы.

Одновременно можете купить огурцы, поми
доры, цветы и промышленные товары.
Адрес агрофирмы Томич": у л. Кулагина, 6-а.

Тел. 2 1 - 4 1 - 8 7 ,  2 1 - 4 5 - 4 3 ,  2 6 - 2 7 - 3 8 .
П родукция п од леж и т  сертификации.

О Б О И  т и с н е н ы е
пр-ва России.

ОПТОМ -12 пле.руб. за рулон. Система скидок.
В розницу;

1С.руб);

М У К А ,
1-Й  с о р т  1900-2000  р у б .;

С И Г А Р Е Т Ы

"П р и м а "  - 7 5 0  р у б .

то , 26-61-21
Продукция подлежит сертификации.

О р га н и за ц и я  п р о д а е т  
С А У К Ц И О Н А  

3 -й  ЭТАЖ лампнп-
СТРАТИВНОГО ЗНАНИЯ

п о  у л .  Б е л о з е р с к о й .  2 4 . 
о б ш е й  п л о ш а д ы о  3 4 6  к в .м .  

А у к ц и о н  с о с т о и т с я  2  н о я б р я .
С п р а в ки  п о  те п . 2 6 - 9 2 - 8 7 ,  2 3 - 1 7 - 6 3 .

« С П У Р Т »Акционерное общество ’ 
предлагает (цены на 10.10.95 г.);

Б Ы Т О В У Ю  ТЕХ Н И К У :

СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ:
“Вятка-22” .......................... 1950000 руб.,
“Вятка-16-07" .................   1700000 руб.,
“Бота” ........... ....................   350000 руб.,
“Исеть-9” .............................  600000 руб.;
ПЫЛЕСОСЫ:
“Урал-Г..............................  290000 руб.,
“Ракета” ............ ;................  258000 руб.;
сепараторы, кухонные комбайны, маслобой
ки, воздухоочистители кухонные, светильни
ки, электросчетчики.

Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Е  Т О В А Р Ы :

посуда оцинкованная, эмалированная, 
тефлоновая, фарфоровая, столовые наборы; 
зубная паста (Болгария, Индия); 
стиральные порошки в ассортименте; 
чистящие средства в ассортименте, 
белизна;
шампуни (г.Уфа), освежитель воздуха; 
туалетное мыло “Нишан”, 100 г ... 1100 руб.

О Т Д Е Л О Ч Н Ы Е  М А Т Е Р И А Л Ы :

линолеум (Армстронг), 10 расцветок, шири
на 2 м, толщина 3 мм - 50000 руб. за кв.м; 
обои.

Баранина
■ первой категории
мелким и крупным оптом. 

Ул.79-й Гвардейской дивизии, 11/1'. 
Тел. (8-382) 77-78-44, 72-49-71.

А В Т О М О Б И Л И :
BMW-735I 1986 г.; 

"Mersedes Benz-190E" 1990 г.;
"TOYOTA Corona" 1986 г.; 

Иж-271501 ("пирожок") 1994 г. 
Все в хорошем состоянии. 

Т е л .  26-43-00.

МИНЕРАЛЬНАЯ ВО ДА
"Ессентуки" N 17, N 4;

КАНЦЕЛЯРСКИЕ
ТОВАРЫ

(120 наименований); 
б ы т о в ы е  н а со сы  "М алыш ", 

укомплектованны е кабе
лем. ш лангом , ЗИПом;

ПРОМ Ы Ш ЛЕННЫ Е НАСОСЫ :
С М  100-65-250/4 ,

ЭЦВ 10-63-110,
ЭЦВ 10-63-150,

ЭЦВ 6-10-80, ЭЦВ 6-6,3-125, 
ЭЦВ 6-16-90, ЭЦВ 6-10-110, 

КМ  100/32, КМ  50/50,
К 50 /50 , К 45 /30 , К 20/30; 

компрессоры  С-415; 
вентиляторы  ВО-5; 

станки заточны е 332 А; 
станки настольно

сверлильны е СНВ-1.
Т е л .  2 2 - 5 9 - 2 9 .

С Б С А Ь  ■ Ю Р Г А
П е н ы  з а в о д с к и е .  

В о з м о ж е н  р а с ч е т  в  к р е п и т .  
О п и а т а  л ю б а я . Т ел . 7 7 - 9 4 - 8 7 .

К О Л Г О Т К И  женские, эластик - 4500 руб. 
К О Л Г О Т К И  женские х / б  - 20000 руб. 

Н О С К И  м уж ски е и /ш  - 
6500 р у б .,  x V 6  - 4000 р уб . 
К А Р А М Е Л Ь ,  г. Б а р н а у л , 

по цепе 10500-14000 руо. за кг. 
Ул.С .Л азо, 34. Торговый центр "Томич".

Тел. 7 5 - 0 4 - 1 7 ,  2 6 - 9 2 - 0 2 ,  7 8 - 6 1 - 8 9 .
Продукция подложит сертификации.

С П О Р Т К О Р П У С  Т Т У  

О Б Ъ Я В Л Я Е Т  Н А Б О Р

в  г р у п п ы :

-  ш е й п и н г а :

-  ш ей п и н г-хор ео-
г р а е р и и :

-  аэровики:
-  стэп-аэроБИ ки. 

П р .  Л е н и н а ,  3 6 .  

Т е л .  9 0 9 - 1 9 8 .

Г Р У З О П Е Р Е В О З К И

н а  а / м  Г А З - 3 3 0 7  ( б о р т о в о й ) .
Лицензия ТМ О  N 2 0 5 3 2 7 . Теп. 2 1 - 1 7 - 6 1 .

О р га н и з а ц и я  на к о н к у р с н о й  
основе, на в ы го д н ы х  у с л о в и я х

П Р И Г Л А Ш А Е Т  
М О Л О Д Ы Х  Л Ю Д Е Й

с  о п ы т о м  р а б о т ы  
н а  д о л ж н о с т ь  п р о д а в ц о в  а у д и о - ,  

в и д е о -  и  б ы т о в о й  т е х н и к и .

Т е л . 2 6 - 4 3 - 0 0 .

Организация ПРИМЕТ 
ЗАКАЗЫ на выполне

ние веек  видов
санитарно-текниткин и 
общвстроительнык работ 
из материала заказчика 

и подрядчика, 
дщ е: цл. Татарская, 37. 

Теп. 22 37 ВО, 22 3302

О Д Е Ж Д У :

джемперы мохеровые
(Индия)......................... 65000-70000 руб.
РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ:
ул.Кулева, 26, ДК ТИЗа, ост. “Ул.Белинско-
го”. Тел. 49-53-82.
Ул.Нахимова, 18 (салон “Нежность”), ост. 
“3-я горбольница”. Тел. 44-33-73.
Пр.Ленина, 90 (магазин “Находка”), ост. 
“ЦУМ”. Тел. 22-26-17.
Ул.Бердская, 21 (магазин “Русский дом”), 
ост. “ТЗРО”.
ОПТОВАЯ ТОРГОВЛЯ: тел. 26-91-56,26-96-03.

С П Щ П Ч К И И

:те1ге!Ш ;дШ
полномочный представитель 

региональной продовольственной 
корпорации “Омское продовольствие” 

реализует:

П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н У Ю  П Ш Е Н И Ц У , 
Р О Ж Ь , М У К У  в / с ,  

К А Р Т О Ф Е Л Ь Н Ы Й  К Р А Х М А Л , 
М Я С О  Г О В Я Д И Н Ы , 

С В И Н И Н Ы  П Р О М З А Б О Я , 
П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н Ы Е  П Р О Д У К Т Ы .

Продукция подлежит сертификации.

Тел. (3812) 25-67-76. 23-23-19, 25-64-14, 25-66-37.

Уважаемые акционеры ЧИФ СЗ "СОЮЗ"!

ВАС ОБМАНЫВАЕТ СТРАХОВОЕ 
ОБЩЕСТВО "ЗАЩИТА",

распространяя в прессе и письмах акционерам 
ложь о неблагополучном состоянии фонда, АСО 
"ЗАЩИТА" пытается за бесценок скупить акции 
"СОЮЗА".

По фактам распространения ложных сведений, 
порочащих деловую репутацию фонда, против 
АСО "ЗАЩИТА" возбуждается судебное дело.

Акционеры, введенные н заблуждение, вправе 
требовать возврата акций и обратиться в суд с 
иском к АСО "ЗАЩИТА" о денежной компенса
ции за нанесенный моральный ущерб.

Ю р и д и ч е с к у ю  п о м о щ ь  п о  в о п р о с у  п о д а ч и  и с к а  
м о ж н о  п о л у ч и т ь  п о  т е л . :  1 0 9 5 )  2 9 1 - 1 0 - 6 5 .

Совет директоров Ч И Ф  С З "С О Ю З ”

ТОО "В о с х о д "  
увед ом ляем  с в о и х  
кр е д и то р о в  о р е о р 
га н и за ц и и  в св я зи  
с п р и со е д и н е н и е м  
к АО О Т "З а в о д  
Ж Б К -1 0 0 ". АООТ 
"З а в о д  Ж Б К-100" 
я в л я е тс я  п р а в о 
п р е е м н и ко м  ТОО 
"В о с х о д "

П ретензии  со 
сто р о ны  кредито
ров ТОО "В о схо д " 
приним аю тся в те
чение 2 месяцев со 
дня опубликования 
объ явления.

Д С П
оптом на сумму не 
менее 5 млн.руб. 
по отпускной цене 
9500 руб. за 1 кв.м.

П е р . 1 9 0 5 -го  г о д а ,  18 , 
к а б .  9 , 13 .

Т е л .  22-64-01, 
26-32-05.

0 0 0  Торговый дом 
"ШВЕЙНЫЕ МАТЕРИАЛЫ" 

предлагает:
-  М А Р Л Ю  о т б е л е н 
н у ю  м е д и ц и н с к у ю ; 

-  х / б  т к а н и  
в а с с о р т и м е н т е . 

Ул.Дзержинского, 20-а. 
Тел. 233-433.

Бетон
Р а с ч е т  л ю б о й ,  

д о с т а в к а .

тел 7 7 - 3 4 - 8 7 .

ТУШ ЕНКА г о в я ж ь я ,
338  г, высший сорт;

к а ш а  п е р л о в а я  
с  г о в я д и н о й ; 

с п а г е т т и  (И р а н ) ;  
с о к и  "H o rte lk s " .

Гибкая си ст ем а  ск и д о к .
тел. 2 5 - 8 8 - 9 5 ,  2 5 - 8 9 - 4 1 ,

с  10 до 17 ч а с .
Продукция подлежит сертификации.

Предприятию требуются:
- БУХГАЛТЕР, знакомый 
с работой автотранспорта;
- ВОДИТЕЛИ на авто
бусы ЛАЗ-699Р и автомо
биль УАЗ-ЗЗОЗ.

Справки по тел. 
23-11-92, 78-96-21.

П р о д а е м  и л и  м е н я е м  
н а  п р о д у к т ы  

х о л о д и л ь н ы й  п р и л а 
в о к  " П и н г в и н ”. 
Т Р Е Б У Е Т С Я  

В О Д И Т Е Л Ь  с  л и ч 
н ы м  а в т о м о б и л е м .  

У л . Б е р д с к а я , 21 . 
ю л. 2 3 -1 2 -8 3

УРАЛМЕТАЛЛИК
МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРОИЗВОД

СТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ

Закупочные цены на

Л О М  М Е Д И ,

ЛАТУНИ и БРОНЗЫ
ежедневно корректируются и 
ВСЕГДА САМЫЕ ВЫСОКИЕ В РОССИИ. 
Гарантируются быстрая разгрузка 

и МГНОВЕННЫЙ РАСЧЕТ. 
Свердловская область, В.-Пышма. 

Тел. (34368) 3-26-44, 9-74-45, 3-30-46.

Б Ы Т О В Ы Е
ДЕРЕВООЬРАБАТЫВАЮЩИЕ

С Т А Н К И .
Восемь операций, рейсмус 

мощ. 1,5 кВ, цепа 3,6 млм.руб. 
Тел. 2 1 - 1 6 - 1 6 .

РУБЕРОИД, ШИФЕР,
БРУС, ПОЛУБРУС,

тел 24-14-81, 24-07-95.

П р е д п р и я т и е  
СДАЕТ В АРЕНДУ 
ПРИРЕЛЬСОВЫЕ

СКЛАДЫ
в районе станции 

Томск-П.
П р и н и м а е т  д а в а л ь ч е с к о е  
з е р н о  д л я  и з г о т о в л е н и я  
п о  з а к а з у  к о м б и к о р м а  и  
к р у п ы .

Гсл. 7 5 -1 7 -9 1 , 7 5 -3 9 -4 3 .

ГРУЗОВЫЕ
ПЕРЕВОЗКИ

на а/м МАЗ полуприцеп, 14 т.
Теп. 7 7 -2 9 -3 1 .

О О О  "Л а н та н "  с о о б щ а е т  о 
п р е кр а щ е н и и  с в о е й  д е я 
т е л ь н о с т и  с  09 .09 .95 г. 
П р е те н зи и  п р и н и м а ю т с я  
в т е ч ен и е  1 м е ся ц а .

М П  " А в т о м о б и л и с т "  п р е 
кращ ает  с в о ю  д е я т е л ь 
н о с т ь  и з а я в л я е т  о  с в о е й  
л и к в и д а ц и и  с  1 н о я б р я  
1995 г.

Ж  Т П У
;ова, 13)

1 2 'октября. Осенний 
вернисаж (скульптура, 
живопись, графика). 
Вход свободный. Время 
работы - с 13 до 17 час. 
ежедневно. Спонсор вы 
ставки Машбанк.

Ф .С П -1 Министерство связи Р Ф  
«Роспечать»

А Б О Н Е М Е Н Т  на газету
« К р а с н о е

з н а м я »

5 4 2 0 0

Количество
комплектов:

на 1996 год по месяцам

1 2 3 4 5 6

Куда

(почтовый индекс) (адрес)

Кому
(ф;ахилия, инициалы

ли
терпв место

Куда

Д 0 С Т А В 0 Ч Н А Я  КА РТОЧКА

на газету 5 4 2 0 0

«К р а с н о е  з н а м я »

С той - подписки pyfi. Количество

мость пере
адресовки руб. комплектов:

на 1996 год по месяцам

(почтовый индекс) (адрес)

Кому .
(фамилии, инициалы)

KarelBraisersOil
СОВМЕСТНОЕ РОССИЙСКО-НОРВЕЖСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 

с п е ц и а л и з и р у ю щ е е с я  н а  д о б ы ч е ,  п е р е р а б о т к е  
н е ф т и  и  г а з а ,  п р о и з в о д и т  н а б о р  с п е ц и а л и с т о в  
д л я  в н о в ь  с т р о я щ е г о с я  н е ф т е п е р е р а б а т ы в а ю 
щ е г о  к о м п л е к с а  н а  т е р р и т о р и и  Н о р в е г и и ,  д л я  
р а б о т ы  в а х т о в ы м  м е т о д о м  п о  с л е д у ю щ и м  с п е 
ц и а л ь н о с т я м :

-  с т р о и т е л и  р а з л и ч н ы х  с п е ц и а л ь н о с т е й ;
-  в о д и т е л и ,  б у л ь д о з е р и с т ы ;
-  о б с л у ж и в а ю щ и й  п е р с о н а л .
З а р а б о т н а я  п л а т а  о т  7 0 0  U D S  в  м е с я ц ,  б е с 

п л а т н о е  п и т а н и е ,  п р о ж и в а н и е ,  м е д . о б с л у ж и в а 
н и е ,  п р о е з д  к  м е с т у  р а б о т ы  и  о б р а т н о .  
С о д е й с т в и е  в  п о л у ч е н и и  з а г р а н и ч н о г о  п а с п о р т а  
и  с л у ж е б н о й  в и з ы .

Р а б о т а  в а х т о в ы м  м е т о д о м :  1 м е с я ц  в а х т а  -  
1 м е с я ц  о т д ы х .

Т р е б о в а н и я  к  к а н д и д а т а м :  в о з р а с т  о т  2 0  д о  4 5  
л е т ,  ф и з и ч е с к и е  д а н н ы е ,  о п ы т  р а б о т ы  п о  с п е ц и 
а л ь н о с т и .

З а я в к и  н а п р а в л я т ь  п о  а д р е с у :  Р о с с и я ,  г . М о с 
к в а ,  1 2 9 3 0 1 ,  а / я  2 1 .

Ф . П . О .  ________________________________________________
С п е ц и а л ь н о с т ь  ________________________________________
/А д р е с  с  у к а з а н и е м  и н д е к с а _____________

Д а н н ы й  к у п о н  наполните  и отпряньте  в ко н в ер те  по адр е су .

К И Н О
В К И Н О Т Е А Т Р А Х  

"О К Т Я Б Р Ь "
12 октября. Стерео:

'Месть поруганных жен
щин" (США, историчес
кий боевик) - 9, 10-30, 12,
13-30. 15, 16-30, 18, 13-30,
21. "Наследство или Де- 
ночки напрокат (Чехия, 
комедия) - 10 (льг.) 12, 14, 16, 
18, 20. Век кино: Кавказская
пленни^а'^СССР, комедия) - 11,

1 , 1 , 1  "Р О Д И Н А "
12 октября. "Не болтай

П р е д п р и я т и е  " П И Т "

ПРОИЗВОДИТ И ПРЕДЛАГАЕТ 
К РЕАЛИЗАЦИИ

КОРМОИЗМЕАЬЧИТЕЛЬ
И Н Е Р Ц И О Н Н Ы Й  П Т  2.940.000 ПС.

2 2 0  v

П р е д н а зн а чен  

для изм ельчения 

зерноб об овы х, 

корнеплодов, 

травы

в д о м а ш н и х  условиях

Ф е р м е р ы  К р а с н о я р ь я  у ж е  о ц е н и л и  

р а б о т о с п о с о б н о с т ь  э т о й  м а ш и н ы .

г. К р а с н о я р с к .
Т е л . (3912) 2 3 -6 5 -9 0 , 2 3 -3 5 -0 9 .

маме, что няня умерла" (США, 
комедия) - 12, 16, 18, 20. Киноу
рок Садко" - 10. 14.

"С И Б И Р С к И Е  О Г Н И "
12 октября. "Жених из Майа

ми" [Россия, комедия) - 10, 12, 
16, 18, 20,14

Ч А С Т Н О Е
9 октября около  22 час. в 

салоне светлого авт. ВАЗ- 
2106, подвозивш его пасажира 
от ост. Ктр. О ктябрь" до  пл. 
Южной, бы ла оставленна чер
ная сумка. Прощу позвонить 
водителя по тел.г6-37-68.

МЕНЯЮ две двухкомнатные 
квартиры (кировский, Совет
ский р-ны) на четырехкомнат
ную в тех же о-нах. Тел. 
26-52-28.

МЕНЯЮ двухкомнатную  
благоустроенную  квартиру по 
ул. Дзержинского на трехком
натную (Кировский, Советский 
р-ньц. Тел, 26-52-28.

ПРОДАЮ капитальный
гараж разм. 5x6 м в р-не ОКБ и 
кузов от "Москвича"-комби, б/у 
Тел. 75.09-71,

ПРОДАЮ капитальный
гараж в р-не ПАТП-2 (высокие 
ворота, в двух уровнях, разм. 
1 *4 .“ )- Тел. 78-95-28 (днем), 77- 
63-67 (после 18 час ).

ПРОДАЮ замок "Бизон" (30 
млн. комбинаций -------------

этаж, ул.Тверская) на двухком
натную благоустроенную квар
тиру с доплатой в Кировском, 
Советском р-нах. Тел. 44-99-63

ПРОДАЮ недорого блоки 
оконные ОР 15-13,5 (1,5x1,35м). 
Тел.77-29-31.-

ПРОДАЮ недорого оверлоки 
трехниточные промышленные, 
бывшие в употреблении. Тел. 
77-29-31.

ПРОДАЮ новый двухэтаж
ный дом 45 соток земли в с. 
Кзлтай. Здесь же срубы на 
баню и одноэтажный дом. Тел. 
21-04-82, с 9 до 12 час.

ПРОДАЮ хороший а/м 
"Нива" 1984 г. выпуска. Тел. 
раб. 77-94-93, с 8 до 10 час.

ПРОДАЮ капитальные гара
жи в р-не телецентра и в р-не 
ДСК. Тел. раб. 78-63-58.

СДАМ в аренду капитальный 
погреб в р-не Опытного поля. 
Расчет можно овощами. Тел. 
23-06-98.

МЕНЯЮ четырехкомнатную 
квартиру 75-й серии в р-не ДК

"Авангард" на трехкомнатную и 
однокомнатную или две двух
комнатные. Возможны вариан
ты. Тел. 75-07-91.

ПРОДАЮ металлический 
гараж разм. 6.5x4,5 м на Кашта-. 
ке. Тел. 75-07-ё1.

СПАСИБО
Родные и близкие выража

ют искреннюю благодарность 
администрации и коллективу 
облтубдиспзнсера за оказан
ную помощь в организации по
хорон горячо любимой 
мамочки, бабушки ЛУШНИКО- 
ВОИ Олимпиады Иосифовны.

ключа!). Тел. дом. 21-56-98.
ПРОДАЮ а/м Иж-; 

новый. Тел. 77-00-09, 77-97-J 
""О Д А Ю  а/м ВАЗ-2106 

декабрь 1994 г., цвет 
ча"). Тел. 77-42-27. 
ЭДАЮ новую муЖ1

секретов
-2715, 
-89

ПРОДАЮ а/м" ВАЗ-2106 (вы
пуск - декабрь 1994 г^_цвет Ва
лентина")

ПРОДАЮ новую мужскую 
мутоновую шубу 46-48-го разм., 
рост 164-170 см. Тел. 77-42-27.

ПРОДАЮ однокомнатную 
квартиру в пос. Светлом (1-й 
этаж 5 этажный дом). Тел. 98- 
12-59.

КУПЛЮ пианино. Тел. 76-30-
06.

ИЗГОТОВИМ и установим 
металлические двери, решетки 
и прочие изделия из металла. 
Тел 96-52-11.

МЕНЯЮ . двухкомнатну ю
и.элосемейку (душ, санузел. 3-и

6 октября 1995 года 
на 82-м году ушел из жизни

Лехтер
Еф им  Моисеевич,

заслуженный учитель, пре
подаватель истории и обще
ствоведения, оставивший 
яркий след в душах много
численных учеников педаго
гического колледжа, где он 
преподавал последние 16 
лет перед уходом на заслу
женный отдых.

Его общественный темпе
рамент, глубокое знание 
своего предмета, отзы вчи
вость и внимание к окружаю
щим, привлекало к нему 
сердца и студентов, и педа
гогов. В городе и области 
его знали как прекрасного 
лектора, блестяще владев
шего словом, просто и до
ступно умевшего изложить 
сложные вопросы

Ученики и коллеги при
знательны Ефиму Моисееви
чу за его жизненные уроки, 
профессиональное подвиж
ничество.

Добрая память о нем ос
танется в сердцах коллег, 
учеников и всех тех, кто его 
знал.

Администрация и совет 
трудового коллектива Си
бирского химического ком
бината, ОКП-124 с
прискорбием извешают о 
смерти 5 октября 1995 года 

ШАДРИНА Н И., 
начальника бюро надежнос
ти и систем управления от
дела главного прибориста 
комбината, кандидата техни
ческих наук, члена ученого 
совета физико-технического 
факультета ТПУ, члена госу
дарственных аттестацион
ных комиссий ТПУ, 
зам.председателя СТК СХК, и 
выражают глубокое соболез
нование семье и родствен
никам покойного.

Коллеги по работе 
выражают соболезнования 

семье Подузова Е В 
по поводу смерти сына 

Алеши.

Коллектив НИИАЭМ скорбит 
о смерти ветерана труда, 

бывшего заведующего 
лабораторией 

ЛАИЕРА
Владимира Петровича 

и выражает соболезнование 
семье и близким покойного
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И л и  п р а в о  и м е е м За зарплатой... через суН
Н е  п о л у ч а я  м е с я ц а м и  з а р а б о т а н н ы х  с р е д с т в ,  л ю д и  в с е  ч а щ е  о б р а щ а ю т с я  к  З а к о н у .  Н у  а  р е з у л ь т а т ?

(О кончание. Н ачало ма 1-й стр.)

- Несправедливо!'- согласилсяН. И . 
Настас. - Но это -Закол.

- А  разве легко  о б м е н и ть  истцу, - 
сказал Н иколай И ткш о в т , - почему - по 
тому ж е  Закону - индексации подлежит 
только месячный доход, не превышаю
щ ий трех минимальных размеров опла
ты  труда? Ньгнче это - га пределах 150 
ты сяч. Вот, и судите....

Впрочем, юристы -  тоже люди. И  с 
несправедливостью они начинают бо
роться., взяв .на вооружение другой За
кон. Оказалось, в Советском .нарсуде в 
этом году уж е  триж д ы  it успехом при 
менили мало кому (кроме юристов) из
весткую  статью 395 Гражданского к о 
декса. Она называется «Ответственность 
за неисполнение денежного обязатель
ства» и гласит, что «ва пользование 
чуж и м и  денежными средствами вслед
ствие их неправомерного удержания, 
уклонения от и х  возврата, И Н О Й  ОТ
СРОЧКИ в их уплате (выделено мной - 
Е .З .) ... ,  подлежат уплате проценты на 
сумму этих средств. Размер процентов 
определяется... учетной ставкой бан
ковского процента на день исполнения 
денежного обязательства*. И ны ми сло
вами, статья Г К  позволяет с успехом 
преодолеть «подводные рифы» Закона 
об индексации. Если не принимать во 
внимание, что учетная ставка банков
ского процента не совсем - говоря по
мягче - совпадает с реальной инфля
цией. И  что «работает» 395-я лиш ь в 
отношении доходов, полученных после 
первого январи этого года.

А  еще на пути  к  справедливости (и 
к  долгожданной зарплате) может воз
ни кнуть  вопрос, с виду наивный: кому 
быть реальным ответчиком?

В Л енинском  нарсуде рассмотрели 
недавно исковые требования трех быв
ш их работников СМ У «Томлесстроя» к  
акционерному обществу «Томлесстрой». 
СМУ уж е  не существует, а поскольку 
именно «Томлесстрой» принял реше
ние о его ликвидации, не определив 
правопреемника, суд постановил: а к 

ционерное общество должно выплатить 
долги по зарплате СМ У, с учетом ин
дексации. Однако ответчик, АО «Том
лесстрой», это решение обжаловал. Су
мев доказать на коллегии облсуда, что 
ответственность по долгам СМУ акцио
неры не несут, ибо счет бывшего управ
ления до сих пор не закры т, за продан
ное имущество строймонтажникам по
лагалось получить больше 70 миллио
нов, из которы х, по мнению «Томлес
строя», и надо взыскать «потерявшую
ся» зарплату. Решение нарсуда при
шлось отменить, дело направить на 
новое рассмотрение, а истцам -набрать
ся терпения да подтянуть пояса...

Верно определить т .н . надлежаще
го ответчика - в делах по зарплате, ка к  
считают суды, уже половина успеха. В 
этом тернистом вопросе весной запу
тался и Первомайский нарсуд. По дет
ским  пособиям здесь решили верно: 
администрация задолжала, ей и пла
тить. А  вот по учительской зарплате...

К  ком у должен быть предъявлен иск? К  
работодателю. Кто  дает работу учите
лю? Районо. А  еще точнее - школа, 
которая, по Закону об образовании, 
нынче является самостоятельным юри
дическим лицом. Правда, судья Н .И . 
Сидякина, на днях доложившая свои 
соображения на коллегии облсуда, го
това к  тому, что и это решение им 
придется «подправить». Будучи ю ри
дическим лицом, школа в поселке Ком 
сомольске, например, может иебыть на 
самостоятельном балансе. Тогда кто 
ответчик? Районо. А  если оно не вернет 
долги, та к  ка к  деньги задерживает рай- 
администрация? В этом случае, пояс
нила Нина Ивановна, за районо остает
ся право предъявить иск районным влас
тям .

Крю чкотворство, формальные деб
ри? Нет: правовая точность.

Ох, и многое нуж но сегодня знать и 
судьям, и тем, кто  намерен с их помо
щью отсудить свои «кровные»! С иском

к  акционерному обществу «Мого- 
чинлеспром» обратился недавно 
электромонтер Николай Степано
вич Т. В Молчановском нарсуде, 
вчитавшись, озадачились не на 
ш утку . Мало того, что Т. потребо
вал взыскать и проиндексировать 
неполученную зарплату. Истец 
считал, что эта зарплата должна 
соответствовать отраслевому та
рифному соглашению, заключен
ному на 1994 год между Ц К  проф
союза работников лесных отрас
лей РФ , российской лесопромыш
ленной компанией «Рослеспром», 
Союзом лесопромышленников Рос
сии и М интруда. Правда, этим 
запросам в суде дал жесткий отпор 
представитель «Могочинлеспро- 
ма». К  отраслевому соглашению, 
заявил он, АО не присоединялось, 
выполнять его условия не намере
но. И  вообще, поскольку цены на 
продукцию определяет само, не 
видать электромонтеру даже про
стой индексации. С чем и согла
сился районный суд. А  истец - 

кассацию в область. Там в решении 
молчановских коллег не наш ли-таки 
четкого ответа на вопрос: распростра
няется или нет отраслевое тарифное 
соглашение н а «Могочинлеспром» ? Ведь 
его подписал, в числе прочих, прези
дент Союза лесопромышленников Рос
сии, а в этот Союз Могочинское АО 
вступило. И  индексация в том соглаше
нии фигурирует.

В общем, вернули электромонтеру 
надежду на справедливость. Без запаса 
терпения и надежды лучше вообще по
роги судов не переступать... Потому 
что от самого мудрого и смелого реше
ния суда до реального хруста купю р в 
руках исстрадавшегося истца - дистан
ция непредсказуемая. Старший судоис- 
полнитель Советского нарсуда Томска 
В. Я. Кавы ш кина, например, с апре
ля^) не может взыскать с фирмы «Сов- 
теро» восемь миллионов рублей в поль
зу ее бывш их работников. Верьте-не 
верьте: на счету у  солидной фирмы,

далекой от банкротства... нет средств. 
Нет денег на банковских счетах том
ского  предприятия «Электроцентро- 
лит». Нет даже у акционерного общест
ва «ДСК», активно распродающего свое 
ж илье ... Предложить истцам взять зар
плату «натурой* - то есть имуществом 
или продукцией предприятия-должни
ка? А  чем их брать на ДСК? Железобе
тонны ми плитами?

Н и  в области, ни  в России нет пока 
надежного механизма по взысканию 
зарплаты и индексаций по ней. Правда, 
в средствах массовой информации про
мелькнуло сообщение: Госдума России 
приняла Закон «О порядке возмещения 
материального ущерба в связи с нару
шением сроков выплаты заработной 
платы , пенсий, стипендий, пособий и 
других социальных выплат гражданам 
РФ ». Текста закона пока никто  не 
читал, но, похоже, замахнулись зако
нодатели на нечто серьезное: президент 
уж е наложил на закон свое вето. Но на 
днях законодатели это вето преодоле
ли. В округ чего ж е  разгорелись нешу
точные страсти? Что реально сулит 
закон многострадальным истцам?

- М ож ет, все. А  может, ничего, - 
философски сказал Александр М ихай
лович Чухланцев. Ему, председателю 
Первомайского нарсуда, в эти дни - не 
до пусты х надежд. Нарсуду предстоит 
исполнить свое же решение: о выплате 
индексаций по детским пособиям, ут
вержденное облсудом. Надо изъять из 
районной казны 220 миллионов. Но 
ведь иного пути, ка к  «занять» эти день
ги  у бюджетников, снова не выдав зар
плату и очередные пособия, у  админи
страции нет.

А  нарсуд между тем - в осаде. Вдох
новившись примером женщ ин-учите- 
лей, врачей и медсестер, с исками о 
взыскании долгов по зарплате сюда 
идут и идут работники лесозаготови
тельных АО, других предприятий райо
на. На столе у  Чухланцева к  началу 
октября - пятьсот исковых заявлений...

Екатерина ЗАЛОГИНА.

Томск литературный

М о ж е т  б ы т ь ,  

в ы  т а л а н т л и в ы ?

Семинары мачинающих лите
раторов областная писательская 
организация регулярно проводит 
уже более тридцати лет. Собира
ются на них раз в два года, обыч
но поздней осенью.

На моих глазах через эти се
минары прошло множество мо
лодых авторов. Далеко не все 
они обрели свое место в литера
т у р е ^  тем не менее полагаю, что 
подобного рода профессиональ
ным разбор их творчества был 
для них полезен..

Сегодня культуре,,т в частнос
ти л итературе , места в ношей 
трудной, неую тной  жизни не столь 
у ж  м н о го . Казалось бы, м не до 
семинаров м о л о д ы х  прозаиков и 
поэтов. Однако пом ощ ь област
ной администрации дала возмож
ность провести такой семинар в 
нынешнем году. Состоится он в 
конце ноября. Всем желающим 
принять в нем участие надо за
благовременно прислать рукопись 
(желательно в двух экземплярах) 
в областную писательскую орга
низацию Союза писателей России 
(Томск, проспект Ленина, 111). 
Представляющие наибольший 
интерес работы будут отобраны 
для обсуждения, остальные ру
кописи в любом случае отрецен
зированы.

В. МАКШЕЕВ, 
писатель.

К т о  е с т ь  к т о ?

Однажды у  меня сломалась электрическая 
швейная машинка. Мастер, приглашенный 
по объявлению в газете, поковырявшись в 
технике, поставил безнадежный диагноз: 
«заводской брак», но деньги за вызов и 
потраченное время все же взял. После бесед 
со знакомыми выяснилось, что в аналогич
ной ситуации побывали многие: на дом по 
вызову приходят якобы специалисты, что-то 
делаю т, берут деньги, а техника после 
ремонта не «выздоравливает». О  подобных 
визитах рассказал нам и коммерческий 
директор смешанного товарищества «Л и га » 
А. М . ЗЕрошенко. Некто дает в газете объяв
ление о ремонте стиральных машин. Прихо
дит, допустим, к какой-нибудь бабушке, 
ничего не сделав, берет деньги за вызов и, 
отрекомендовавшись представителем СТ 
«Л и га », направляет ее в фирму. А  в «Лиге» 
же никогда слыхом не слыхивали о подоб
ных мастерах. Руководитель ТО О  «Х ла до н » 
А .Л . Деревенщенко также сетует, что после 
посещения «умельцев» стоимость ремонта, 
как правило, возрастает.
Можно ли как-то застраховать себя от 
подобных неприятностей? Руководитель 
органа по сертификации услуг Томского 
областного ЦСМиС А . А. ХОЛУДЕЕВ убежден, 
что единственный способ защиты у  потреби
телей • при встрече с мастером спросить у  
него не только свидетельство о предприни

мательской деятельности, но и сертификат 
соответствия:

п о ч и н и т  х о л о д и л ь н и к ?
- Согласно российским Законам «О защите прав 

потребителей» и «О сертификации товаров и услуг», 
ремонт и техническое обслуживание бытовой радио
электронной аппаратуры (БРЭА), информационных 
технологий, электробытовых машин и приборов, авто
мототранспортных средств, туристские и гостинич
ные услуги, а та кж е  услуги  по хим чистке  и краше
нию подлежат теперь обязательной сертификации.

Однако сегодня только двадцать предприятий в 
области, заняты х ремонтом БРЭА, электробытовых 
машин и приборов имеют сертификаты соответствия. 
Это такие известные томичам мастерские, ка к  М П 
«Спектр»,СТ «Лига», ТООТЦ «Бирюса», ООО «Нокс- 
БТ», и другие. Прош ли сертификацию и двадцать 
пять предприятий, занимающ ихся ремонтом и техоб
служиванием транспорта. Среди них - АО «Томь- 
Лада», АО «Томскснаб», АО «ТомскавтоУАЗ-Сер- 
вис», АО «Томск-Агротранс». (К  сожалению, в 
предыдущей публикации «Любопытство - гарантия 
безопасности» - «КЗ* от 4 октября - последнее пред
приятие по ошибке, вместо «Томскагростроя», было 
указано в списке фирм, не имеющих лицензий. 
Приносим извинения коллективу «Томск-Агротран- 
са» - Ред.). И  только около сорока индивидуальных 
предпринимателей обладают сертификатами, то есть 
на законном основании выполняют названные услу
ги.

-  В чем же заключается суть сертификации?
- Если кратко , то сертификация - это гарантия, 

что отремонтированное изделие будет отвечать предъ
являемым требованиям.

Получив заявку и приняв решение провести сер
тиф икацию предприятия (а такое решение может 
быть и не принято, если свежеиспеченный предпри
ниматель захочет ремонтировать утю ги  без необходи
мой квалиф икации), мы собираем необходимую нор
мативно-техническую и ремонтную документацию, 
оцениваем уровень подготовки специалистов, их зна
ние нормативных документов. Проверяем наличие 
специального оборудования, средств измерений для

проведения ремонта и испытаний. После этого отре
монтированные изделия проходят у  нас испытания. 
Если успешно - выдается сертификат соответствия. 
Но на этом наша работа не заканчивается. В  течение 
срока действия сертификата ведется инспекционный 
контроль за качеством оказываемых услуг. Уверенно 
заявляю, что предприятия, имеющие сертификаты, 
одновременно гарантируют вам безопасность отре
монтированного изделия и отсутствие га будущем 
неприятных сюрпризов.

- Как часто к вам поступают жалобы я а /иохой 
ремонт?
- Предприятия, имеющие сертификат соответст

вия на услуги , дорожат этим документом. Нарушение 
основных требований влечет за собой приостановку, а 
в случае «рецидива» -и запрет производства услуг. По 
всем жалобам мы проводим тщательную проверку. 
Обоснованные претензии клиентов удовлетворяются. 
Однако большинство жалоб приходит к  нам именно на 
те предприятия, которые не имеют сертификата соот
ветствия на оказываемые услуги.

- Алексей Агексеевич, какую ответственность 
несут фирмы и предприниматели, оказывая услуги 
населению без сертификата?
• 19 ию ня 1995 года президент России подписал 

Закон о внесении изменений и дополнений в Законы 
РФ «О стандартизации», «Об обеспечении единства 
измерений», «О сертификации продукции и услуг», в 
котором отмечено, что нарушение должностными 
лицами и гражданами, зарегистрированными в каче
стве индивидуальных предпринимателей правил обя
зательной сертификации, влечет наложение штрафа 
от пяти до ста минимальных размеров оплаты труда. 
Возможно, в ближайшее время в Томске и в районах 
области пройдут рейды по проверке деятельности 
предприятий и граждан, оказывающ их услуги.

Все томичи, у кого возникли сомнения в квалифика
ции приглашенных специалистов или в качестве услуг 
фирмы, могут обратиться за справками в наш отдел по 
телефону 44-46^ТЩ

Записала Елена УТКИНА.

К н и г и  у ч е н ы х

В е ч н о е  н а с л е д и е
К у л ьту р а  О теч ества : 
прошлое, 

н асто я щ ее ,

Будущ ее

Лод редакцией протоиерея Л. М. 
Хароима, доцента ТГУ О. Н. Бахтиной и 
доцента ’ТПУ О. Т. Лойко вышел 4-й 
сборник докладов Духовно-историчес
ки х  чтений «Духовность российской 
культуры: история, тенденции, пробле
мы», состоявшихся в мае 1994 г. Здесь 
собраны исторические и языковедчес
кие труды. Интересно, что в 7 сборни
ка х  статей 70-S0-X годов, выпущенных 
кафедрой философии ТГУ, нет ни одной

статьи по истории отечественной фило
софии. В нынешнем же сборнике - до
клады о Вл. Соловьеве, И. Ильине, П. 
Флоренском и других русских филосо
фах.

Отчетливо ощущается стремление 
авторов рассматривать вопросы фило
софского наследия не абстрактно, а в 
связи с нашим «сегодня». В докладе 
профессора Санкт-Петербургского уни
верситета В. Н. Согатовского сделана 
удачная попытка «посадить на пароход 
современности» Достоевского и Хомя
кова с их  пониманием «соборности» и 
«русской идеи». В докладе чпена-кор- 
респондента PASH Ф. 3. Кануновай дана 
интерпретация «Агасфера» Ж уковского 
ка к  предсказания будущего

Внимательный читатель, безуслов
но, отметит и та ку»  характерную осо
бенность сборника, кая  «пк? смена всей 
точки зрения...» Ведь раньше истерия 
философии представлялась «как борь
ба главных направлений: материализ
ма с идеализмом». О трудностях в дви
жении «от марксизма к  идеализму» го
ворят некоторые статьи сборника.

Сама же переоценка ценностей - 
свидетельство необратимости происхо
дящих в нашем обществе перемен.

Сборник «Культура Отечества: про
шлое, настоящее, будущее»можно при
обрести в Петропавловском соборе и в 
научно-технической библиотеке ТПУ.

В. ТОМ ИЛОВ, доцент ТГУ.

О б р а з  ж и з н и

Будешь спать днем, 
избежишь инфаркта

Шведские ученые считают, что совре
менная медицина нередко недооценивает 
влияние фактора плохого сна на здоровье 
человека. Об этом они и другие специа
листы вели разговор на недавней конфе
ренции врачей стран Северной Европы, 
которая проходила в университетском го
роде .Упсала.

Шведский врач Рагнар Асплунд сде
лал обзор исследований, которые свиде
тельствуют о том, что длительная бессон
ница может составить фактор риска для : 
сердечных заболеваний. Он сослался, в 
частности, на работы американсхих меди- 
хов, показавших, что примерно половина 
смертельных исходов при инфаркте при
ходится на людей, которые имели дли
тельные проблемы го сном.

Эксперты по проблемам стресса из 
Каролинского института в Стокгольме вы
яснили, что в дневное время для людей 
была бы очень полезна хотя бы 10-минут- 
ная пауза расслабления (если возможно, с 
коротким сном). Разумеется, эта рекомен
дация касается тех, кто имеет возмож
ность создать себе такой отдых.

На конференции сообщили, что гре
ческие медики пришли еще вот к какому 
выводу: дневной сон сокращает риск по
лучения инфаркта (не смертельного) на 30 
процентов.

П о с л е  д в а д ц а т ь  п е р в о г о
К а к  сообщило недавно приложение к  газете «Извес

тия» - «Экспертиза», напитки  марок «Shoosh», «M eri- 
mate», «Р1ауа», «Royale», произведенные до 21 ию ня, 
содержат запрещенный в России пищевой краситель 
«Am aranth».

Если в рубрике « Ingredients» на ярлыке в графе «Colour» или «Colorant» 
встречается аббревиатура Е 123 или название «A m aranth», значит, напиток 
употреблять не стоит. Если ж е  в наличии аббревиатура У  122 или «Carmois- 
ine», вода полностью соответствует санитариым нормам РФ . В представитель
стве фирмы «M en- mate» сообщили, что все н а п и тки , произведенные после 21 
ию ня, абсолютно безопасны.

В м е с т о  « Р у с с к о й »  

к и т а й ц а м  п р е д л о ж а т  п и в о
То, что китайцы  с трудом переносят крепкие  спиртные налитки , не секрет 

для м ногих. Однако в Китае намерены развивать производство ликеров со 
слабым содержанием алкоголя. А  участникам официальных приемов, дабы 
сохранить достойное лицо, будет рекомендовано потреблять только соки  либо 
пиво.

По данным Академии наук К Н Р , приведенным в информации «Российской 
газеты», около половины страны легко подвергается воздействию алкоголя в 
связи с недостаточным содержанием в крови особого фермента, перерабаты
вающего спирт. Аналогичная картина у  30 процентов жителей М онголии и у 
четверти населения Кореи. У  большинства людей европейского типа  этот 
фермент присутствует в полном объеме. Правда, и он, замечает «Российская 
газета», оказывается бессильным перед количеством и качеством потребляе
мого продукта.

Н а ш е  з д о р о в ь е

Ж и р н о  н е  б у д е т
Человек может жить в среднем не менее 120 лет. Так считают геронтологи. И 

биологических запретов на это нет. Однако редко кто дотягивает до столь 
почтенного возраста. И главным образом из-за сердечно-сосудистых заболева
ний. Ках с ними бороться?

- Давно замечено, - рассказывает генеральный директор научно-производствен
ного объединения «Тринита» Вячеслав Исаев, -что у людей, которые едят много рыбы 
(например, у эскимосов), почти не бывает инфарктов миокарда. Этот феномен 
привлек внимание ученых. И было установлено, что далеко не всякая рыба способна 
препятствовать этому смертельно опасному заболеванию, а только определенные 
виды холодноводных - скумбрия, сардины, лососевые, атлантическая и тихоокеан
ская сельдь, хамса черноморская, анчоус светящийся. Именно они содержат много 
так называемых полиненасыщенных жирных кислот, которые резко снижают кон
центрацию в крови холестерина низкой плотности. А он, как известно, и является 
причиной образования атеросклеротических бляшек в сосудах. Стало ясно, что 
бороться с атеросклерозом и всеми сопутствующими ему заболеваниями можно с 
помощью жира, выделенного из перечисленных выше рыб. Мы дали ему название 
«эйконол». Это не лекарственный препарат, а пищевой продукт. И поэтому им можно 
пользоваться в виде добавки к ежедневной пище на протяжении неограниченно 
долгого времени.

«Тринита» совместно с Институтом питания проводила клинико-эксперимен
тальные исследования по изучению лечебного и профилактического действия 
эйконола при различных видах нарушений жирового обмена (ишемическая болезнь 
сердца, инфаркт миокарда, мозговой инсульт, гипертоническая болезнь...). Их 
результаты показали, что препарат обладает свойством восстанавливать жировой 
обмен, снижать артериальное давление и благоприятно влиять на липидную струк
туру клеточных мембран, способствуя их функционально-структурной стабилизации. 
В Институте общей патологии провели уникальный эксперимент. Двум группам 
подопытных крыс давали одинаковую пищу, при одном из них добавляли эйконол. 
А затем у всех животных искусственно вызывали инфаркт миокарда. Так вот, в группе, 
предварительно получавшей эйконол, смертность от инфаркта была в 6 раз (!) 
меньше, чем у той, которая его не получала.

В III Московском медицинском институте на кафедре дерматологии обратили 
внимание, что при лечении эйконолэм сердечно-сосудистой системы у больных 
исчезает псориаз. Тогда поставили специальный эксперимент. В течение трех 
месяцев пациенты получали по 8 г эйконола ежедневно. И - выздоравливали. А 
стоматологи в том же институте заметили, что исчезает плоский красный лишай - 
вообще неизлечимая болезнь ротовой полости. Педиатры применяют эйконол для 
лечения аллергии у детей. На его основе мы создали эмульсию, которая ускоряет 
заживление ран.

«Марина» - это смесь экологически чистых компонентов морского и раститель
ного происхождения: морские водоросли, пектин, цветочная пыльца, отруби, вита
мины... Каждый из них выполняет определенную функцию, а все вместе они 
обеспечивают укрепление иммунной системы человека. Морские водоросли издрев
ле использовались людьми для пополнения организма различными полезными)) 
веществами. Однако, как показали исследования последних лет, все эти полезные' 
свойства водорослей меркнут перед их способностью связывать и выводить из 
организма соли тяжелых металлов. Содержащиеся в «Марине» отруби предотвраща
ют запоры, геморрой, холецистит, ожирение и так же, как цветочная пыльца, 
обогащают витаминами и микроэлементами. Этот порошок ароматен и вкусен. Его 
можно использовать как приправу к первым и вторым блюдам.

С апреля 1992 года мы начали производство обогащенных эйконолом диетичес
ких консервов «Янтарный берег». Сардины в оливковом масле не только вкусны и 
питательны, но обладают антиатеросклеротическим действием, снижают уровень 
холестерина в крови. Теми же качествами обладает и наш фирменный майонез.

А совсем недавно мы получили патент на способ лечения трофических язв - с 
помощью мази, основанной на эйконоле и ферментах морского происхождения.

Г

►

Записала Наталья СЕРГЕЕВА. 
(По материалам российской прессы.)

K S S 3 3 H

У  с у п е р к у б к а  -  « с л а д к и й »  в л а д е л е ц
В праздничные для Томска дни состоялся матч на суперкубок города, в котором 

встретились команды «Нефтехимик» - победитель первенства Томска и «Шоколад- 
Маркет» -  обладатель Кубка. Со счетом 3:1 победил «Шоколад-Маркет» и завоевал 
суперкубок.

На снимке Эдуарда СТОЙЛОВА: 
так победители забили второй гол.

П о с л е  с у д а

Приговор был скор
Протокол судебного процесса, состоявшегося в Бакчаре, всего 5 страничек. А 

приговор по уголовному делу - на страницу больше. И осуждена 39-летняя С.В. Богачева, 
одинокая мать четверых детей из Парбига, к 3 годам лишения свободы в ИТК общего 
режима. Признана виновной в краже чужого имущества повторно, по предварительному 
сговору, группой лиц, с проникновением в жилище (ст.144 часть 2 УК РФ) и вовлечении 
несовершеннолетней в преступную деятельность (ст.210). Поясню: группа лиц - это 
подсудимая и ее девочка, а вовлечение в кражу - это о ней же, о 14-летней дочери 
Богачевой.

До начала процесса и в ходе судебного разбирательства неимущая женщина 
неоднократно просила о том, чтобы ей назначили защитника и предоставили время для 
беседы с ним. Но адвокат, которому была бы поручена эта миссия, так и не появился, 
в деле нет даже ордера на защиту подсудимой. Более того, в зале отсутствовали и 
потерпевшая, и свидетели. Записи в протоколе о том, что вопрос об их явке судьями 
под председательством Л.П. Прохоровой обсуждался, также нет. Многодетная мать не 
отрицает своей вины. Да, она уже была судима за кражу и ей оставалось совсем немного 
до окончания испытательного срока по первой судимости с условным наказанием. 
Доказывает: украсть снова была вынуждена.

«Мне нечем было кормить детей, - пишет осужденная в кассационной жалобе. - Мы 
жили только на картошке. Ее за зиму съедали. Потом ели собак, подбирали выброшен
ный из пекарни ссохшийся хлеб, а у магазина - испорченные продукты... Я попала под 
сокращение штатов и нигде не смогла найти работу. Даже пособия по безработице меня 
лишали, если я вовремя не прибывала в бюро по трудоустройству для очередной 
отметки, А у меня болел маленький ребенок, потом было бездорожье. Да и от нашей/) 
Парбига до райцентра 100 километров -только на транспорт не хватит жалкого детского' 
пособия!.. Родных у меня нет, воспитывалась в детдоме. Никакими льготами, как 
многодетная, не пользовалась. Однажды райсобес выделил деньги на дрова, но завезли 
их, когда кончился отопительный сезон.

Вот такая исповедь в свою защиту. Упомянуто здесь и о том, что не пьет, соседи ее 
хорошо характеризуют. Обещает женщина жить честно. Вот только бы найти работу!

В приговоре сказано: девочка первой проникла в чужой дом, где окно веранды было 
«застеклено» пленкой. Затем мать сломала кочергой замок кладовки. Украдены 
продукты питания: 2 ведра картошки, по 2 кг вермишели и лука, по 1 кг крупы, печенье, 
растительное масло и сало, 200 граммов чеснока и банка томатного соуса. С.В.Богачева 
меж тем уверяла, что картофель и печенье в этом списке лишние. А еще ее дочка 
действительно взяла чертежный набор и две заколки для волос, но все похищенное 
возвращено потерпевшей. j , .

Прокурор В.Н.Доктор, отметив, что перевоспитание подсудимой, на его взгляд,'? 
невозможно без изоляции от общества, запросил для виновницы 3-летний срок 
заключения. Неужели он забыл даже о том, что участие в деле государственного 
обвинителя тем более требует обязательного участия адвоката? Суду же после 
прокурорской речи стало все ясно. Мера пресечения осталась прежней. (Еще в ходе 
следствия женщина была взята под стражу, детей увезла милиция).

Коллегия по уголовным делам областного суда отменила приговор Баварского 
райнарсуда. Основание: существенно нарушены нормы Уголовно-процессуального 
кодекса. Дело направлено в тот же суд и будет слушаться заново, в ином составе судей.

Б. ВИКТОРОВА.
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